
Начать с того, что информаци-
онные войны с давних времен 
сопровождали войны обыч-
ные. В нынешнее время всеоб-
щей доступности информации 
(несмотря на блокировки, ко-
торые сами по себе отдельная 
история) эти информвойны 
приобретают циклопический 
характер. При этом каждое во-
юющее государство, по вполне 
понятным причинам, во время 
военных кампаний будет де-
лать все от него зависящее, 
чтобы оградить население от 
вражеской информации и про-
паганды. В этом смысле время 
военных операций не самое 
лучшее для «безграничной 
свободы слова и информа-
ции». Можно, к слову, вспом-
нить, что во время военных 
действий в Ираке Пентагон не-
навязчиво, но вполне резуль-
тативно добился того, чтобы 
американская пресса пользо-
валась и публиковала только 
официальные данные военно-
го ведомства. Появление в это 
время какой-либо непрове-
ренной информации из «вра-
жеских источников» было аб-
солютно невозможно, можно 
было лишь публиковать офи-
циальные заявления властей.

В первые дни спецоперации 
Госдума приняла закон, за-
прещающий распростране-
ние заведомо ложной инфор-
мации о Вооруженных силах 
России и, в частности, о «спе-
циальной военной опера-
ции». Ложная информация 
о Вооруженных силах России 
(решение о ее достоверности 
определит суд) будет наказы-
ваться штрафом в размере от 
700 тыс. до 1,5 млн рублей или 
лишением свободы до трех 
лет. Если фейки созданы орга-
низованной группой, долж-
ностными лицами или сопро-
вождаются сфальсифициро-
ванными доказательствами, 
виновным будет грозить уже 
от 5 до 10 лет колонии. Если 
же фейковая информация по-
влечет тяжкие последствия, 
то срок возможного заключе-
ния увеличивается и состав-
ляет от 10 до 15 лет.
Ранее Роскомнадзор заявил, 
что российские СМИ должны 
освещать военные действия 
только на основе информа-
ции из официальных россий-
ских источников. Некоторые 
ослушавшиеся СМИ уже были 
заблокированы или вовсе за-
крыты. При этом любому 
здравому человеку, разумеет-
ся, понятно, что в столь суро-
вые времена трактовка «лож-
ной» и «дискредитирующей» 
информации может быть до-
статочно широкой. Поэтому 
не стоит спешно репостить 
подающиеся как сенсация 
данные с украинской сторо-
ны. Ни о способах ведения бо-
евых действий, ни о числе по-
гибших российских военных, 
ни прочую информацию из 
«вражеских источников». На-
до ведь понимать, что там лю-
ди ведут свою информацион-
ную войну. Счет числу фейков 
за две недели операции пошел 
уже на миллионы. Эксперты 
по информационным войнам 
выявляют их с помощью сис-
темы искусственного интел-
лекта, однако и простой обы-
ватель способен отличить за-
ведомую ложь от правды, если 

просто включит мозги и будет 
внимательно анализировать 
и сопоставлять информацию, 
полученную из разных источ-
ников, отдавая себе отчет 
в том, что полностью объек-
тивные источники в такой си-

туации найти будет трудно, 
если вообще возможно.
Стоит принять во внимание, 
что с начала операции кури-
рует всю основную информа-
цию касательно тех же потерь 
Российской армии 72-й центр 
информационно-психологи-

ческих спецопераций Украи-
ны (ЦИПсО). Так что когда вы 
видите цифры многотысяч-
ных потерь россиян (даже раз-
ведка США, которая вряд ли 
беспристрастна, делит укра-
инские данные на 5), то долж-

ны понимать, кто 
стоит за такими 
«данными». Имен-
но то ведомство, 
скорее всего, фа-
брикует видеоро-
лики о «плененных 
и сдавшихся» рос-
сиянах, которые 
якобы шли на уче-
ния. Один из рас-
п р о с т р а н е н н ы х 
приемов — исполь-
зование старых 
или откровенно 

постановочных видео и фото. 
Или такой пример, как рас-
пространение скриншотов 
якобы переписки российских 
военных с семьями, где они 
восхищаются силой ВСУ. Одно 
важное уточнение: у военных, 
участвующих в операции, нет 
с собой смартфонов, посколь-
ку это было запрещено еще не-
сколько лет назад отдельным 
российским законом. 
Один из самых «звонких» фей-
ков последних дней — исто-
рия о том, как якобы россий-
ские военные атаковали Запо-
рожскую АЭС с целью устро-
ить «второй Чернобыль». На 
самом деле наши войска взяли 
станцию под контроль за не-
сколько дней до появления со-
ответствующего заявления 
Зеленского, после чего ее ста-
ли обстреливать национали-
сты, вызвав пожар. Не менее 
драматичным получился 
и фейк о якобы героически по-
гибших украинских военных 
на острове Змеиный в Черном 
море, гордо отказавшихся 
сдаться русским. Их уже даже 
посмертно к наградам пред-
ставили. Вскоре выяснилось, 
что все они живы и находятся 
в плену в Севастополе, сами 
сдались. Вчера же по соцсетям 
активно распространяли но-
вости о «разбомбленном род-

доме» в Мариуполе, где, как 
оказалось, давно уже нет ни 
врачей, ни рожениц. Зато есть 
штаб и укрепленные позиции 
нацбатальона «Азов» (органи-
зация, запрещенная на терри-
тории РФ). 
Так что как ни тяжело, но даже 
в такой ситуации надо оста-
ваться с холодной головой. По 
мнению военного эксперта 
Виктора Литовкина, украин-
ская пропаганда работает 
максимально топорно.
— Фейковые вбросы, типа 
атаки родильного дома, кото-
рая была якобы со стороны 
Вооруженных сил России, 
рассчитаны на обывателя, ко-
торый совершенно не разби-
рается в военных вопросах. 
В основном это массовый зри-
тель стран Запада. В России 
в такие откровенные подта-
совки давно никто не верит. 
У Киева еще остались пропа-
гандистские ресурсы, но 
с каждым днем вбросы стано-
вятся все более и более непро-
фессиональными и бестолко-
выми, — рассказал «ВМ» Ли-
товкин. 
ГЕОРГИЙ БОВТ
edit@vm.ru

Дивизии фейков 
воюют без фрон-
тов и правил. 
Что с этим де-
лать и как обыч-
ному человеку 
в этом разо-
браться 
и не стать жерт-
вой лживой про-
паганды? Объяс-
няет обозрева-
тель «ВМ».

Владимир Путин: Наша страна 
не будет униженной
Вчера президент РФ Влади-
мир Путин в Кремле провел 
совещание с кабмином о ме-
рах противодействия санк-
циям.

На совещании, которое про-
шло в формате видеоконфе-
ренции, президент выразил 
уверенность, что санкции 
против России все равно бы 
вводились западными стра-
нами.
— Так или иначе они вводи-
лись на протяжении многих 
лет. Даже после развала СССР 
многие санкции не прекраща-
ли свое действие,  — заявил 
Путин. 
Также президент отметил по-
вышение спроса на отдельные 
группы товаров в стране. По 
его словам, это сейчас есте-
ственно и скоро люди поймут, 
что причин для беспокойства 
нет. При этом есть определен-
ные вопросы, которые требу-
ют работы правительства 
в спокойном режиме.
Кроме того, кабмин обсудил 
вопрос компаний, которые 
сейчас уходят с российского 
рынка. Президент поддержал 
идею внешнего управления 
компаниями. Их передадут 
тем «кто хочет работать». 
— Инструментов рыночных 
достаточно, никакого произ-
вола нет необходимости допу-
скать. Мы найдем легальное 
решение этих вопросов, — за-
явил глава российского госу-
дарства. 
По мнению некоторых экс-
пертов, это может означать, 
что де-факто компании с рос-
сийского рынка не уйдут, 
а просто поменяют руковод-
ство. При этом Россия не соби-
рается закрываться и готова 
работать со всеми партнера-
ми, которые этого хотят. По 
словам главы государства, 
права иностранных инвесто-
ров, которые остаются рабо-
тать в России, должны быть 
надежно защищены. 
Правительство сможет прово-
дить дополнительную индек-
сацию страховых пенсий. 
А предприниматели и гражда-
не, чей доход снизился на 30 
процентов, получат право на 
кредитные каникулы.
— Россия не может жить 
в жалком и униженном состо-
янии, «согнув спину», как не-
которые другие страны, — за-
ключил вчера Владимир Пу-
тин. Глава государства под-
черкнул, что страна будет 
повышать свою самостоя-
тельность и суверенитет. 

Днем ранее президент Влади-
мир Путин подписал закон об 
изменениях в Бюджетном ко-
дексе РФ, позволяющих раз-
мещать средства из Фонда на-
ционального благосостояния 
(ФНБ) в государственные цен-
ные бумаги и акции россий-
ских компаний.
Речь идет об облигациях феде-
рального займа (ОФЗ) и акци-
ях компаний, не связанных 
с финансированием «самоо-
купаемых инфраструктурных 
проектов» — то есть о так на-
зываемом реальном секторе. 
На проведение покупок Ми-
нистерство финансов плани-
рует направить до одного 
триллиона рублей из Фонда 
национального благосостоя-
ния. Эта мера должна поддер-
жать российский фондовый 
рынок, который пережил 
крупнейший обвал в своей 
истории после начала воен-
ной операции на Украине 
и последовавших западных 
санкций. По мнению экспер-
тов, такой  шаг может гово-
рить о решении государства 
частично деприватизировать 
российские компании, чтобы 
восстановить контроль над 
базовыми отраслями эконо-
мики.
Если это так, то момент для 
покупки акций очень благо-
приятный: их стоимость сни-
зилась почти на четверть — 
в среднем от 17 до 25 процен-
тов. Впрочем, отдельные эко-
номисты уверены, что 
о приватизации говорить по-
ка рано. 
Так, по словам кандидата эко-
номических наук Рафаэля Аб-

дулова, доцента НИТУ МИ-
СиС, возможно, таким обра-
зом правительство просто хо-
чет помочь крупному бизнесу.
— Государство входит в ком-
пании как акционер с тем, 
чтобы помочь бизнесу выпол-
нить социальные функции, то 
есть не допустить банкрот-
ство крупных, социально зна-
чимых предприятий, — ска-
зал он в беседе с корреспон-
дентом «ВМ».
А по завершении кризиса Рос-
сия может вернуть свою долю 
на свободный рынок.
Перед этим Владимир Путин 
подписал антикризисный па-
кет мер по поддержке граж-
дан и бизнеса. 
ВИКТОРИЯ ФИЛАТОВА
v.fi latova@vm.ru 

Определены даты 
субботников
Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин (на фото) рассказал 
о весенней уборке города 
и утвердил проект дороги 
к поликлинике в Кокошкине. 

Сергей Собянин 
поручил завер-
шить весеннюю 
уборку города не 
позднее 30 апреля. 
Основная задача 
месячника благо-
устройства — при-
вести в порядок 
все без исключе-
ния городские объекты: начи-
ная от крупных инженерных 
сооружений и заканчивая фа-
садами жилых домов.
— Общегородской субботник 
запланирован на 16 апреля, — 
говорится в распоряжении, 
подписанном мэром.
За апрель коммунальные 
службы завершат вывоз остат-

ков снега, проведут очистку 
городских и внутридворовых 
территорий, приведут в поря-
док газоны, отремонтируют 
и окрасят элементы детских 
и спортплощадок. Также за-

планированы про-
мывка и ремонт 
цоколей, фасадов, 
входных групп, 
лестниц и других 
элементов жилых 
домов.
Также вчера мэр 
утвердил проект 
дороги к поликли-

нике в Кокошкине в Новой 
Москве. Длина новой двухпо-
лосной дороги составит 360 
метров. Работы профинанси-
руют из бюджета города.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Регистрация в системе «Социальное такси» стала доступна в сервисных центрах 
«Московский транспорт» и пассажирском агентстве «Мосгортранс». Об этом вчера 
сообщили в пресс-службе столичного Департамента транспорта.
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Включайте голову
Во время спецоперации на Украине развернулось 
настоящее информационное сражение

Ежедневный деловой выпуск  Weekend

0°C
погода

$
€

120,38

132,96

курс цб

Ветер 1–3 м/с

Давление 760 мм

Влажность воздуха 59%

традиции

Здоровый дух. Нормативы 
комплекса «Готов к труду и обороне» 
сдают горожане всех возрастов — 
от школьников до пенсионеров ➔ СТР. 5

транспортный узел

Быстро, удобно, современно. 
Городские власти продолжат 
развивать Московские центральные 
диаметры ➔ СТР. 6

актуальное интервью

Гроссмейстер Сергей Карякин: 
Россия войну не начинает, Россия 
войну заканчивает. И развязали 
ее не мы ➔ СТР. 7

АЛЕКСЕЙ ЛЕОНКОВ
ВОЕННЫЙ ЭКСПЕРТ

Чем тяжелее будет положение 
украинской стороны на фрон-
тах, тем больше фейков будет 
вброшено в информационное 
пространство. Эти вбросы ори-
ентированы не на население 
Украины, которому сегодня 
просто некогда смотреть теле-
визор, тем более они понима-
ют, что телевидение им может 
врать. Фейки направлены 
на российскую, русскоговоря-
щую аудиторию с целью подо-
рвать доверие к правительству 
и дестабилизировать внутрен-
нюю обстановку. После унич-
тожения 72-го ЦИПсО сегодня 
используются какие-то ре-
зервные центры информаци-
онной войны. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

8 марта, ДНР. Село Безыменное. Сотрудник МЧС ДНР помогает перенести ребенка, самостоятельно эвакуировавшегося из Мариуполя, в пункт оказания помощи. 
Минобороны РФ сообщило об открытии гуманитарных коридоров. И они работают, несмотря на то что украинские власти пытаются утверждать обратное

ВАКЦИНИРУЙСЯ!
ЗАЩИТИ СЕБЯ И БЛИЗКИХ

СДЕЛАЙ 
ПРИВИВКУ

    во время распространения нового 
штамма коронавируса

ОМИКРОН

МЭР ВСТРЕТИЛСЯ 
С БИЗНЕСМЕНАМИ ➔ СТР. 4

Вчера 19:05 Президент РФ Владимир Путин в Кремле 
во время совещания с правительством 

Вчера президент России 
Владимир Путин провел 
телефонный разговор 
с французским лидером 
Эмманюэлем Макроном 
и канцлером ФРГ Олафом 
Шольцем, в ходе которо-
го стороны обсудили 
текущую ситуацию вокруг 
Украины.
Ранее Путин и Шольц 
в ходе обсуждения спец-
операции по защите 
Донбасса обсудили вари-
анты политико-диплома-
тических усилий, а также 
итоги третьего раунда 
переговоров России 
с Украиной.

кстати

Всего с начала операции 
к исходу дня 9 марта, 
по данным Министерства 
обороны Российской 
Федерации, потери си-
ловых структур Украины 
составили: 98 самоле-
тов, 110 беспилотных 
летательных аппаратов, 
144 зенитных ракетных 
комплекса противовоз-
душной обороны, 88 ра-
диолокационных постов, 
1007 танков и других 
боевых бронированных 
машин, 109 реактивных 
систем залпового огня, 
374 орудия полевой ар-
тиллерии и миномета, 
793 единицы специаль-
ной военной автомо-
бильной техники.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Когда вы слышите 
о многотысячных 
потерях россиян, 
не верьте этому — 
это ложь
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Самое важное — продолжать жить. 
В Свободном начали ремонт домов

Дороги Волновахского райо-
на изрыты гусеницами тан-
ков и БМП, разбиты колесами 
грузовиков. Военный транс-
порт — единственный, что 
ходит здесь регулярно, пере-
возя амуницию и хмурых пас-
сажиров в балаклавах. Ка-
муфляжную форму замечаю 
и на автобусной остановке, 
пока ненужной, под надпи-
сью «Свободне». Село Свобод-
ное, значит. Теперь соответ-
ствует названию. Нацбаты 
отсюда выбили 27 февраля.
Военная техника стоит почти 
впритык к забору. Впрочем, 
местных это не обижает. Во-
енные — такие же дончане, 
стараются не создавать неу-
добств землякам.
— Я сам из Красного Лима-
на, — мужчина среднего ро-
ста в камуфляже «флора» от-
ходит от БМП. Говорит, зовут 
Николаем. Позывной «Миха-
лыч». — У меня там сестра жи-
вет. Готовимся освобождать. 
Посмотреть на боевые маши-
ны выходит пенсионер Нико-
лай Винник. Фамилия укра-
инская, но говорит он по-
русски. Служил в Наро-Фо-
минске, потом в Балабанове 
Калужской области. Трудился 
на шахте в Угледаре, на хими-

ко-металлургическом заводе. 
Жизнь «под Украиной» вспо-
минает с возмущением, гово-
рит, с 2014 года ситуация все 
ухудшалась.
— Мне 71 год. Мне приходит-
ся работать, чтобы хватало на 
уголь. У меня пенсия 3 тысячи 
гривен (около 11 тысяч руб-
лей). Это по «первой сетке», 
с вредностью! Минималка! 
А уголь стоит 8 тысяч за тонну. 
Николай приглашает во двор. 
Показывает высохший коло-
дец, дрова, которые пока за-
меняют уголь. Выносит из са-
рая светлые цилиндры.
— Это вместо угля, солома 
брикетированная, — объяс-
няет Николай. — Молодежь 
обучаю, они брикетируют. 
Это у меня сейчас работа та-
кая. Пенсия, зарплата — вот 
и все. С этого еще детям помо-
гаю. Они не работают, заводы 
стоят из-за наших олигархов.
К бронированной колонне 
подъезжает бензовоз, зани-
мая последнюю свободную 
полосу дороги. Военные за-
правляют технику. Проезда 
терпеливо ждет гражданский 
автомобиль. В нем — семья 
Хохлаевых: Виталий, его же-
на Марина, их тринадцати-
летняя дочь и семилетний 
сын. Хохлаевы живут в Дон-
ском. Уехали, когда «нача-
лось». Теперь возвращают-
ся — насовсем. С собой везут 
хлеб и лекарства для зем-
ляков.
— Когда начали бить по по-
селку, помогал чем мог. Про-
дукты приносил, сладости де-
тям, — вспоминает Вита-
лий. — И под минами бегал. 
Связи ж нет, а родные в раз-
ных местах поселка. Того уви-
дел, того — уже хорошо. Я ес-
ли сажусь, ноги начинают 
трястись. Встану, хожу. А по-
том понял, пора уезжать. 
Дочь два дня ничего не ела, 
почти не говорила. У жены ис-
терика. Друзья приехали со 
Староигнатьевки, говорят, 
там спокойно. И мы поехали. 
Теперь, когда украинцев вы-
били из Донского, Виталий 

Хохлаев ждет перемен к луч-
шему.
— И поселок отстроим, и за-
вод. Главное, что этих тварей 
не будет, — говорит Виталий. 
Заправка техники закончена, 
можно ехать. Виталий отправ-
ляется в Донское. Еду следом. 

Донское. Пятиэтажный дом 
смотрит опаленными проема-
ми окон. В воздухе до сих пор 
пахнет гарью. По двору бро-
дит молодой мужчина Иван 
Шульга. Рассказывает свою 
историю, часто прерываясь 
на рыдания.

— Я работал на скорой помо-
щи. Прожил в Волновахе во-
семь дней в подвале, забрали 
последнее. Я просил: оставь-
те, мы бы детям супа навари-
ли! Они забрали последние 
40 литров воды. Моя жена 
с ребенком тут были, в подва-

ле. Меня забрали как медика 
в Волноваху, мы возили ране-
ных. Я свой долг исполнил. 
Когда нас выгнали под авто-
матами сюда, я шел пешком 
14 километров с палкой с на-
мотанным на нее мешком. 
Остался без ничего.

Иван переживает за сына. Ему 
шесть лет, должен пойти 
в школу. Кроме коронавируса 
и войны, не видел ничего.
— У нас забрали последние 
лекарства, — продолжает 
Иван. — Пускай сделают меня 
врагом! Я все это видел! У нас 
дети, говорю, все кашляют, 
восемь дней живут в подвале. 
У ребенка температура 39. Ди-
медрол с новокаином, с аналь-
гином ему сделать бы. Они 
забрали последнее! И машину 
скорой тоже. Я детей бы вы-
вез. Я ходил в церкву, Бога мо-
лил: лишь бы все были живы!
Иван ведет к позициям укра-
инской техники. Теперь на ее 
месте лишь ржавая груда ме-
талла. Вокруг валяются гиль-
зы и снаряды, некоторые из 
них — с капсюлями. Тянет по-
рохом. Иван протягивает руку 
к креслу стрелка.
— Видите, — он протягивает 
что-то маленькое, покрытое 
сажей. — Это человеческие 
кости. Так они горят. 
У сгоревшего дома в это время 
кипит работа. Поставив стре-
мянку, местные заваривают 
то, что могут починить. От-
правляемся обратно, по доро-
ге на Свободное. Запах пороха 
не отпустит еще очень долго.
КИРИЛЛ ВАСИЛЬЕВ
k.vasilev@vm.ru

ЭДУАРД БАСУРИН
ЗАМЕСТИТЕЛЬ НАЧАЛЬНИКА
НАРОДНОЙ МИЛИЦИИ ДНР
Артиллерийские подразделе-
ния вооруженных формирова-
ний Украины продолжают на-
носить удары по жилым квар-
талам ДНР. Под обстрелы по-
пали около 10 населенных 
пунктов. В результате украин-
ской агрессии есть жертвы 
среди гражданских. Повреж-
дены 17 домов, три объекта 
инфраструктуры. Мировая об-
щественность продолжает за-
крывать на это глаза. Но воен-
ные ДНР продолжают осво-
бождать населенные пункты 
от украинских националистов.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

хроника

8:09
Украинские войска вы-
пустили шесть мин кали-
бром 120 миллиметров 
по Донецку, сообщили 
в представительстве 
ДНР.
■
10:32
Вице-премьер Украины 
Ирина Верещук заявила 
об открытии новых гума-
нитарных коридоров.
■
14:34
Мэр Киева Виталий 
Кличко заявил, что в сто-
лице Украины осталось 
меньше двух миллионов 
людей, каждый второй 
покинул город.
■
15:25 
Соединенные Штаты 
Америки дополнительно 
выделят 50 миллионов 
долларов для поддерж-
ки украинских беженцев 
в Польше.
■
15:34
Эстония перестала выда-
вать россиянам туристи-
ческие визы.
■
16:29
Россию исключили 
из числа членов Банка 
международных расче-
тов по требованию ЦБ 
Украины.
■
16:39
Более 760 иностранных 
студентов, которые обу-
чались в харьковских ву-
зах, эвакуированы на по-
езде с Украины в Польшу.
■
16:45 
Соборная мечеть в До-
нецке попала под об-
стрел, здание частично 
повреждено. Пострадав-
ших нет.
■
17:00 
Партия гуманитарной 
помощи общим весом 
около 100 тонн для жи-
телей Украины, где в на-
стоящее время проходит 
спецоперация, достав-
лена в Крым. Ее привез-
ли на самолетах Мин-
обороны России.

Спецкор «ВМ» 
передает из Вол-
новахского рай-
она, который 
пока остается 
спорной терри-
торией. Часть 
населенных 
пунк тов все еще 
остаются 
за украинскими 
нацистами. 

Что значит выход 
из Совета Европы

Россия больше не будет участвовать 
в Совете Европы, заявил МИД России. 
Российская сторона больше не наме-
рена мириться с «подрывными дей-
ствиями», осуществляемыми запад-
ными странами. 
Ранее Совет Европы ограничил права 
России в организации, оговорив, что 
не исключают Россию и она останет-
ся членом организации и участником 

ее конвенций, включая Европейскую конвенцию о пра-
вах человека. Однако Москва решила уйти сама. И это не 
стало неожиданностью. Такие разговоры на разных по-
литических уровнях в России велись уже давно. Недо-
вольство российских властей вызывало и то, как много 
решений против них выносил Европейский суд по пра-
вам человека — россияне были в нем на первом месте по 
числу обращений против своего государства. 
Заканчивается четвертьвековая исто-
рия нашего «приобщения к Европе», 
которая дала возможность участво-
вать в такой коллективной структуре, 
не уполномоченной между тем прини-
мать никаких обязывающих решений. 
Членом Совета Европы Россия стала 
в феврале 1996 года. Тогда же Борис 
Ельцин издал Указ «О поэтапном со-
кращении применения смертной каз-
ни в связи с вхождением России в Со-
вет Европы». Россия также подписала 
протокол № 6 к Конвенции о защите 
прав человека об отмене смертных 
приговоров в мирное время. 
Выход из СЕ приведет к автоматиче-
скому выходу из конвенций и дополнительных протоко-
лов СЕ, касающихся различных сфер жизни, в том числе 
выход из Европейской конвенции по правам человека. 
Также России придется выйти из девяти частичных со-
глашений СЕ, которые специализируются на борьбе 
с коррупцией, развитии сотрудничества в области спор-
та, совместном производстве фильмов и так далее. Более-
менее ясно, что после выхода из организации участие 
в Конвенции по защите прав человека прекратится не 
моментально, а через полгода-год. Что касается ЕСПЧ, то 
он сможет принимать жалобы против России в течение 
шести месяцев после «развода», после чего ЕСПЧ будет 
бессрочно рассматривать все ожидающие рассмотрения 
жалобы (их более 15 тысяч). Однако не факт, что приня-
тые в таком формате решения будут исполняться Россией. 
Правда, можно будет сэкономить на членских взносах — 
порядка 25 млн евро в год. Валюта нам и самим сейчас 
нужна. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

мнение

Поставка лекарств населению 
должна быть вне политики

Гуманитарные вопросы 
остаются приоритетными

Вчера в столице прошла кон-
ференция «Фармацевтиче-
ский бизнес в   России  — 
2022». Эксперты обсудили, 
как западные санкции по-
влияли на лекарственное 
обеспечение страны. 

По словам Сергея Шуляка, ге-
нерального директора марке-
тингового агентства, которое 
занимается исследованием 
фармацевтического рынка 
РФ, за последние две недели 
спрос на лекарства увеличил-
ся примерно на 30 процентов. 
— Основная причина этого— 
психологическая. Из-за санк-
ций люди подумали, что цены 
на медикаменты поднимутся 
или поставки нужного препа-
рата из-за границы прекра-
тятся вовсе. Но сейчас спрос 
возвращается к прежним по-
казателям, — считает Сергей 
Шуляк.
Эксперт утверждает, что бес-
покоиться и тем более — па-
никовать ни в коем случае не 
стоит. Санкции Евросоюза 
и США не коснулись фарма-
цевтических предприятий. 
За этим сегментом рынка ре-
гулярно следит Министерство 
промышленности и торговли 
РФ. Данные мониторинга сви-
детельствуют, что в России 
сформированы достаточные 
запасы готовых препаратов 
и фармацевтических субстан-
ций для их производства.
— Единственное, что вызыва-
ет беспокойство, — логистика. 
Многие производители стал-
киваются с проблемами за-
держки поставок на границе, 
c бюрократическими препона-
ми, с трудностями банковских 
переводов, когда сделки за-
ключаются с использованием 
международных платежных 
систем, ограничивших свою 
деятельность у нас в стране. 
Но подобное положение мы 
пережили уже в 2014–2015 го-

дах, и знаем, как это нала-
дить, — обнадежил читателей 
наш собеседник. 
Генеральный директор ком-
пании-дистрибьютора Дми-
трий Погребинский полагает, 
что проблемы с логистикой 
решаемы.
— Все поставки идут через Бе-
ларусь и Литву. Зарубежные 
компании не планируют ухо-
дить с российского рынка. 
Все-таки лекарства — это то-
вар социально необходимый, 
он не должен зависеть от по-
литики, — считает Дмитрий 
Погребинский.
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
m.martovskaya@vm.ru

НЕЛЛИ ИГНАТЬЕВА 
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
РОССИЙСКОЙ АССОЦИАЦИИ 
АПТЕЧНЫХ СЕТЕЙ

В связи с повышенным спро-
сом на лекарства первая 
сложность, с которой столкну-
лись аптеки, — нехватка кас-
совой ленты из-за проблем 
с логистикой, роста курса ва-
лют. Но эта проблема решаема 
с помощью электронных че-
ков. Есть более серьезный мо-
мент — продажа лекарств че-
рез сайты объявлений. Не ре-
комендую пользоваться этими 
ресурсами. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера 11:45 Аналитик фармацевтической отрасли Сергей 
Шуляк считает, что дефицита лекарств не будет

Вчера завершились перего-
воры министра иностранных 
дел России Сергея Лаврова 
с главами внешнеполитиче-
ских ведомств Украины 
и Турции Дмитрием Кулебой 
и Мевлютом Чавушоглу. 
Встреча продлилась полто-
ра часа.

По словам Сергея Лаврова, 
Россия выступает за любые 
контакты по проблемам, ле-
жащим в основе нынешнего 
украинского кризиса, и по во-
просам, касающимся выра-
ботки путей выхода из него.
— Мы сразу же обозначили, 
что эти контакты должны 
иметь добавленную стои-
мость и что мы исходим из то-
го, что они не будут использо-
ваться прежде всего нашими 
украинскими коллегами, ко-
торые подобные вещи регу-
лярно делают, для того, чтобы 
подменить или обесценить 
главный переговорный трек, 
который на белорусской тер-
ритории развивается на уров-
не двух делегаций. Сегодняш-
няя беседа подтвердила, что 
этот трек является безальтер-
нативным, — сказал Сергей 
Лавров.
Он добавил, что встреча с гла-
вами внешнеполитических 
ведомств Украины и Турции 
была посвящена прежде всего 
гуманитарным вопросам.
— Мы объяснили, какие меры 
принимают наши военные 
для того, чтобы содействовать 
облегчению участи граждан-
ских лиц, которые оказались 
заложниками. Их используют 
так называемые добровольче-
ские батальоны и силы так на-
зываемой территориальной 
обороны в качестве живого 
щита, — заявил Лавров.
По его словам, инициатива, 
с которой выступила в свое 
время российская сторона, по 
ежедневному открытию гума-

нитарных коридоров остается 
в силе. Их маршруты и время 
открытия определяются теми, 
кто контролирует обстановку 
на земле, исходя из анализа 
ситуации и необходимости 
выбирать наиболее безопас-
ные и эффективные пути для 
выхода гражданских лиц из 
зон боевых действий. 
— И мы напомнили нашим 
коллегам о том, что на послед-
нем раунде переговоров в Бе-
лоруссии российская сторона 
представила предельно кон-
кретные, уже в форме проекта 
юридического документа, со-
ображения. И украинская сто-
рона, взяв эти предложения 
в проработку в Киеве, завери-
ла, что в скором времени даст 
на них конкретный ответ, — 
уточнил Лавров. — Мы хотим 
вести разговор серьезно, не 
отделываться какими-то не-
формальными бумагами, а со-
гласовывать те вещи, которые 
по общему признанию долж-
ны быть решены в контексте 
регулирования украинского 

кризиса и в контексте обеспе-
чения безопасности на конти-
ненте с учетом интересов всех 
без исключения стран. 
Лавров высказался и о постав-
ках оружия на Украину. По его 
мнению, это очень опасно.
— Наши западные коллеги 
в нарушение всех своих прин-
ципов и ценностей, по сути 
дела, поощряют поставки 
смертоносного оружия на 
Украину, включая тысячи пе-
реносных зенитно-ракетных 
комплексов, которые впослед-
ствии могут перемещаться ку-
да угодно и которые очень ча-
сто террористы использовали 
для того, чтобы создавать 
угрозы для гражданской авиа-
ции. Куда эти тысячи комплек-
сов потом попадут, это вопрос, 
который мы задаем нашим 
коллегам в Евросоюзе. Ответа 
нет, — сказал Лавров. 
Министр добавил, что спецо-
перация на Украине началась 
из-за того, что там сложилась 
ситуация, создающая прямые 
угрозы безопасности России. 
— Вопреки нашим многолет-
ним увещеваниям, призывам 
и предложениям, нас никто не 
слушал. Конечно, мы и сейчас 
хотим, чтобы дипломатия ре-
шала все вопросы, но в этот 
раз мы четко объяснили, что 
необходима демилитариза-
ция Украины, денацификация 
Украины, и с этим медлить 
нельзя. Потому что угроза, 
создававшаяся на этой терри-
тории для Российской Федера-
ции — прямая военная, куль-
турная, информационная, 
языковая, цивилизацион-
ная, — она уже обрела абсо-
лютно внятный и неотложный 
характер, — сказал Лавров.
Он добавил, что Россия никог-
да не хотела войны и сейчас 
стремится к завершению кон-
фликта. 
ИРИНА КОВГАН
i.kovgan@vm.ru

9 марта 14:17 Боец Народной милиции ДНР Константин «Костик» передает жителю села Свободное хлеб. В населенном пункте, 
откуда недавно выбили украинских карателей, обстановка близка к гуманитарной катастрофе. Теперь жизнь начинает налаживаться

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Вчера президент Украины 
Владимир Зеленский 
подписал закон о принци-
пах принудительного 
изъятия объектов права 
собственности Россий-
ской Федерации и ее ре-
зидентов на территории 
Украины. Мотивом 
дляизъятия может послу-
жить военная необходи-
мость. Согласно закону 
принудительное изъятие 
объектов права собствен-
ности России и ее рези-
дентов будет осущест-
вляться на Украине 
без какой-либо компен-
сации их стоимости.

кстати

специальный 
репортаж
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Чеченский урок 
мы выучили

Необходимо 
открыть глаза

Я против военных действий. Но, мне кажется, без них бы-
ло уже нельзя. Начнем с того, что они и так шли. Причем 
долго — восемь лет. И останавливать обстрелы украин-
ская сторона не собиралась. Люди гибли, дети... Во-
вторых, непосредственно перед самой операцией глава 
ДНР Денис Пушилин с большой тревогой рассказал, что 
готовится наступление ВСУ. Причем силами, в пять раз (!) 
превышающими силы Донецкой Народной Республики. 
Буквально на днях Генштаб России обнародовал докумен-
ты, подтверждающие этот факт. Недалеко от Донецка бы-
ла сформирована очень мощная ударная группировка, 
которая бы ДНР и ЛНР буквально смела. И погибли бы, 
я уверен, тысячи людей. Наша страна не могла допустить 
такого, особенно если учесть, что у многих жителей этих 
республик были российские паспорта, т.е. они фактиче-
ски являлись гражданами нашей страны. И мы были про-
сто вынуждены нанести упреждающий удар. Кстати, 
я уверен, что накануне выступления Киев ждал отмашки 

только Вашингтона. США 
должны были каким-то об-
разом — наверное, пу-
тем шантажа — убедить 
Россию не вмешиваться 
в предстоящую войну и до-
пустить фактическое унич-
тожение Донецка и Луган-
ска. А западную публику 
в это время кормили слуха-
ми о нападении России на 

Украину — чтобы отвлечь внимание от подготовки напа-
дения Украины на ДНР и ЛНР. Но мы не могли этого до-
пустить. Россия сама стала собирать войска у своих юго-
западных границ в надежде, что Киев от агрессии отка-
жется. А Киев не отказался. Сам факт существования 
мощной донецкой группировки ВСУ, которая до сих пор 
не разбита, тому живое свидетельство. Зачем вы держали 
стотысячную армию, если не собирались нападать?! 
Для обороны 100 тысяч военнослужащих не нужно. 
Сейчас многие проводят аналогии между спецоперацией 
на Украине и двумя войнами в Чечне. Ведь в обоих случа-
ях речь идет о борьбе с национализмом и терроризмом. 
Мне кажется, из чеченской трагедии Россия извлекла пра-
вильные уроки. Во-первых, на Украине действует только 
профессиональная, а значит, хорошо подготовленная ар-
мия. Призывников в ней нет. Во-вторых, максимально 
оберегают мирное население. В-третьих, уничтожается 
в первую очередь материально-техническая база, а не жи-
вая сила противника. В-четвертых, не проводится штурм 
городов с участием танков и тяжелой артиллерии, армия 
работает точечно. В-пятых, вводится не ограниченный 
контингент, который будет просто по частям уничтожать-
ся, а сразу большие силы — чтобы завершить операцию 
как можно быстрее и с наименьшей кровью. Вообще опе-
рация на Украине, на мой взгляд, на два порядка сложнее, 
чем в Чечне, но уроки той страшной, трагической исто-
рии явно учтены. Российская армия действует намного 
умнее, точнее, профессиональнее. А это значит, что 
и жертв, в том числе среди мирных людей, я надеюсь, бу-
дет существенно меньше. 

Я родился в Донецке, но всегда считал и считаю себя рус-
ским поэтом и рок-музыкантом. И вот я смотрю на нашу 
интеллигенцию, которая стройными рядами выступила 
за все хорошее, за мир на Украине и во всем мире. Друзья 
мои. В который раз вас тыкают носом в события в Донбас-
се, но они для вас как бы «не считовы». Начиная с Майда-
на вы не обращали внимание на многое и многое. На то, 
как забивали арматурой и выкалывали глаза украинско-
му ОМОНу и бойцам «Беркута». Вы не хотели знать о том, 
как подавляли несогласных не только в Донбассе, но и по 
всей Украине. Вы не видели, как в 2014 году люди голыми 
руками пытались остановить украинские танки, которые 
давили своих земляков за несогласие с «майданутыми». 
То же самое, кстати, происходило и на Западной Украине, 
только там еще и взламывали оружейные склады. Но это 
ничего, правда? 
Сейчас российские звезды, которые кричат «нет войне», 
беспокоятся не за мирных украинцев, рискующих ока-

заться на поле боя, а за соб-
ственный комфорт. Эти 
артисты привыкли сладко 
есть и пить и на Украине, 
и в Евросоюзе. У многих из 
них есть дачи в Тоскане, 
Марбелье и других прият-
ных местах. И сейчас, когда 
их отрезают от европей-
ской сладкой жизни, где 
они могли тратить зарабо-

танные в «проклятой Рашке» денежки, им очень больно 
и обидно. Но, я считаю, Россия обязана была покончить 
с нацизмом, который бурно расцвел на Украине после Ев-
ромайдана и превратился в прямую угрозу не только рус-
ским в Донбассе, но и всей Европе. Нацбатальоны, бро-
шенные против непокорных ДНР и ЛНР, снискали себе 
отвратительную славу убийц, садистов и изуверов. Они 
отличились особыми зверствами во время так называе-
мой АТО — антитеррористической операции, наладили 
поставку органов. Понятно, что «личинки «сепаров» и са-
ми «сепары» для них не люди. Также они «прославились» 
зверскими изнасилованиями, когда в гениталии засовы-
вали колючую проволоку и заливали монтажную пену. 
Это все даже наши власти и власти ЛНР и ДНР не решают-
ся предать огласке, но когда будет суд над этими нелюдя-
ми, я думаю, весь мир ужаснется и вздрогнет. 
Почему вы, «мирная интеллигенция», проснулись только 
сейчас? А просто вам не хотелось просыпаться и видеть 
очевидное. Ведь оно противоречило вашему мировоззре-
нию, а значит, его вроде бы как и не было. Так вот, просну-
лись вы поздно. Раньше надо было думать и ходить с пла-
катиками «Миру — мир». Сейчас, когда президент Зелен-
ский пригрозил России и всему миру самодельной атом-
ной бомбой, стало окончательно ясно: к чертовой матери 
такую власть на Украине. Нужна новая, нормальная.

ГЕРМАН 
САДУЛАЕВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ПУБЛИЦИСТ

опыт

ВАДИМ 
СТЕПАНЦОВ
ПОЭТ, МУЗЫКАНТ

голос разума

Мнения колумнистов могут не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Попытка 
остановить войну

Важно остаться людьми

Я целиком и полностью поддерживаю решение главно-
командующего Вооруженными силами России о проведе-
нии специальной военной операции на Украине. Абсо-
лютно уверен, что принято единственно правильное 
и возможное в сложившейся ситуации решение.
Сейчас с разных сторон звучат истерические крики: «Пре-
кратите войну!» Хочу спросить у этих «диванных крити-
ков», в течение восьми лет, когда шел геноцид, а где были 
ваши голоса, где аватарки и флешмобы? Почему вы не 
останавливали фашистов, когда сжигали живьем несо-
гласных в Доме профсоюзов в Одессе? Где вы были, когда 
обезумевшие нацики распинали на крестах и сжигали — 
я лично видел это видео — «сепаратистов»? Где вы были, 
когда Россия отправляла гуманитарные конвои на Дон-
басс?! Что вы реально сделали, чтобы прекратить этот 
чудовищный геноцид?
Так что, уважаемые «критики», придержите ваши язычки.
Ну а тем, кто действительно волнуется о том, что сейчас 
происходит на Украине, волнуется за своих родственни-
ков, друзей, я скажу следующее. Во-первых, идет настоя-
щая информационная война. Сейчас интернет полон 
всевозможных фейков и провокаций. И здесь главное — 
сплотиться, сохранять спокойствие, всей страной 
 поддерживать президента, 
поддержать нашу армию 
и помогать беженцам, 
ближним. Сейчас, как ни-
когда, нужно помнить — 
сила в единстве народа, 
ведь нас пытаются разде-
лить и деморализовать. 
Второй момент: советую, 
внимательно и до конца 
послушайте последнее об-
ращение президента к россиянам и украинцам. Там чет-
ко сказано, зачем мы приходим на Украину и что именно 
планируем сделать. Ну и, в-третьих, то, что сейчас проис-
ходит на Украине, я в этом убежден, как раз и называется 
остановить войну! Потому что она в соседней стране 
идет уже долгие годы, в ней погибли тысячи людей, по-
гибли сотни детей. И это, конечно, необходимо прекра-
щать. И еще: не забывайте, мы все не обладаем тем объ-
емом информации, которой обладает наш президент. 
А ведь мы избрали его, и он знает, что сейчас надо делать. 
Лично я целиком и полностью доверяю президенту, из-
бранному народом, я убежден, что Владимир Путин — 
это блистательный и талантливый, профессиональный 
человек на своем месте, который любит свою страну, при 
этом он православный. И я глубоко убежден, что без бла-
гословения святых отцов он ничего на своем посту не де-
лает. Тем более такие серьезные шаги. Именно для того, 
чтобы раз и навсегда остановить войну, и проводится 
специальная военная операция, которая, внимание, в от-
личие от того, как «воюют» НАТО и ВСУ, полностью соот-
ветствует международному праву и имеет совершенно 
определенную цель — мирная жизнь в нашей стране и на 
Донбассе. И многие со мной согласны. Чьего-то осужде-
ния или каких-то санкции, микросанкций в отношении 
меня — ничего этого лично для меня нет. Я этого не слы-
шу и не вижу. Меня это не касается. Ну а увольнение рос-
сийских деятелей культуры из-за поддержки решения 
о проведении спецоперации на Украине — большая по-
литика. Но в этом есть и плюсы: россияне смогут больше 
наслаждаться выступлениями этих артистов на родине, 
развивать культуру собственной страны.

Сейчас все мои мысли о том, чтобы не гибли люди: наши военные и мирные 
жители. А сердце мое — со своими. И для меня, как человека советского, свои 
в этой истории все: и та сторона, и эта. Эта военная операция отзывается во мне 
болью. Почему болью? Потому что она необходима. И стала необходимой она 
благодаря украинским элитам, которые продавали себя незадорого всем, кто 
был готов их купить. Благодаря купившему их коллективному Западу, их глупо-
сти, их тупому решению построить анти-Россию на родной для России земле. 
Это они, украинские элиты, заставили нас принуждать страну огнем и мечом 
к нормальной жизни. И я хочу, чтобы все поняли: огнем и мечом мы принужда-
ем не братьев-украинцев, а тех проституток, которые все эти восемь лет делали 
все, чтобы наши народы столкнулись в войне. Поэтому давайте считать, что дей-
ствия России не есть вторжение или война России с Украиной. Нет. Эта опера-
ция направлена на усмирение кровавых нациков — ради Украины, для Украины 
и для моих братьев-украинцев, с которыми я служил в армии, с которыми я сни-
мал кино, с которыми я рос всю свою жизнь и с которыми у меня всегда было 
много общего. 
Наше спецоперация вызвала серьезные экономические и политические санк-
ции. Я никого, включая себя, не хочу успокаивать. Конечно, будет непросто. 
Уже и сейчас непросто, а будет еще более непросто. Но мы — русские, и я это 
говорю как этнический армянин. Мы, русские, видели, переживали и перема-

лывали намного более страшные вещи. Поэтому, 
объединившись всем миром, вспомнив, что мы 
наследники великих предков, мы будем достой-
ны их памяти. И мы отсюда никуда не уедем. 
Я — не уеду.
Также хотелось бы обратить внимание на моих 
коллег — творческих свободных людей, которые 
решили нацепить на свои аватарки черные квад-
раты и написать «нет войне». А потом выйти, по-
пивая кофе, из кафе с модными стаканчиками, 
чтобы согреться, на Пушкинскую площадь. Хотел 

бы спросить всех, кого я знаю: ребята, я спрашиваю у вас по праву человека, по-
бывавшего в Донбассе и стоявшего перед тем самым камнем с выбитыми име-
нами детей на «Аллее ангелов». Детей, которые были уничтожены врагами с на-
цистской символикой на шевронах. Уничтоженных в цивилизованном, каза-
лось бы, ХХI веке. Я побывал в классе донбасской школы, где живые дети встава-
ли и говорили за тех, мертвых. «Я — Маша, мне четыре года. Я вышла с мамой на 
улицу, и нас убило снарядом. И вот меня больше нет». Так вот, я хочу у вас спро-
сить. Восемь лет уничтожали этих детей. Восемь лет непрерывно уничтожали 
взрослых. Почему вы тогда не нацепили на себя аватарки? Почему в черном во-
семь лет не ходили? Почему траур не держали, если вы такие любители мира 
и враги войны? Почему вы не держали траур, когда какой-нибудь туристиче-
ский автобус падал, и в нем 20–25 детей и взрослых погибали? Или когда само-
лет взрывался? Наш самолет над Синайским полуостровом, который из Египта 
летел? Почему, спрашиваю, тогда аватарки не нацепили? Я спрашиваю это 
у всех, подписавших разного рода письма против спецоперации на Украине. 
У всех, кто щеголяет модными черными аватарками. Веры вам — ноль. Цена 
вам — семь копеек.
Сейчас я с удовольствием читаю сводки о продвижении наших войск по Украи-
не. Читаю по одной очень простой причине — я очень хорошо знаю все эти ме-
ста. Я там бывал, я там жил, я там снимал. Я там любил, в конце концов. Киев, 
Сумы, Херсон, Харьков... В эти тяжелые дни я хочу пожелать всем нам оставать-
ся людьми. Хотя по нынешним временам, к сожалению, это, кажется, становит-
ся подвигом.

ДМИТРИЙ 
ПЕВЦОВ
АКТЕР
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ТИГРАН 
КЕОСАЯН
РЕЖИССЕР

накипело

Хватит друг друга 
шельмовать
То, что происходило и до сих пор происходит на Украи-
не — это какой-то жуткий нарыв, опухоль, которая рано 
или поздно должна была дать метастазы. И вот метастазы 
пошли. Русофобия стала трендом не только в соседней 
стране, но и во всем мире. Теперь русский для многих за-
падных обывателей — значит плохой. Хоккеиста Овечки-
на охраняют. Певицу Анну Нетребко «попросили» из Ба-
варской оперы. Русских людей, которые давно живут на 
Западе, обвиняют во всех смертных грехах только за то, 
что они русские. Санкции, по большому счету, тоже след-
ствие русофобии, посколь-
ку экономически они Запа-
ду невыгодны, а часто 
и крайне вредны. Почему 
все это произошло и что 
с этим делать?
Началось, повторю, на 
Украине. Возьмем шоу-биз-
нес. Огромному числу рос-
сийских артистов запрети-
ли на Украине выступать. 
При этом никаких запретов для украинских артистов 
в России не было. Иван Дорн, Лобода, «Грибы», Макс Бар-
ских, Вера Брежнева и многие другие работали у нас, за-
рабатывали, отбирая хлеб у российских артистов, и ни-
кто их со сцены не гнал. А когда началась спецоперация, 
многие вдруг вспомнили, что они украинцы! А что же вы 
все эти годы не вспоминали? Вы ездили в Россию, которая 
поддерживала Донбасс, воевавший с украинской вла-
стью. Вы часто и жили в России, потому что вам тут лучше, 
а теперь вдруг нашу страну хаете. Где логика? А сейчас не-
которые артисты даже присоединились к шельмованию 
России! Это на самом деле мелочь. Проблема — в другом. 
Мы сами стали друг друга шельмовать. Если известный 
человек уехал в последние две недели из страны, значит, 
он по определению плохой. Он сбежал, он не патриот. 
А если человек в отпуск к морю отправился? Или просто 
по делам? В России, в отличие от Украины, нет всеобщей 
мобилизации, из страны можно спокойно уехать. А потом 
вернуться. Но мы повторяем ошибку украинцев и многих 
людей на Западе, мы строго поделили людей на чужих 
и своих. Мы сами становимся Украиной! Мне кажется, 
нам нужно, во-первых, прекратить шельмование друг 
друга и не допустить раскол в обществе на фоне происхо-
дящих событий. А во-вторых, начать наступление на ин-
формационном фронте, чтобы донести нашу точку зре-
ния и наше видение до всего мира. Сейчас, мне кажется, 
это главное.

ИОСИФ 
ПРИГОЖИН
ПРОДЮСЕР

призыв
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Мы на Украину не напа-
дали, на другие страны 
тоже не собираемся... 
операция была необходи-
ма для предотвращения 
нападения на Россию... 
Мы заявляли о том, что 
из Украины делали «ан-
ти-Россию» долгие годы.

тысяч военных Украина 
держала наготове до собы-
тий конца февраля. Нац-
батальоны были брошены 
против ДНР и ЛНР.

цифра

100

Нам не стыдно
Настоящим «великим исходом» называют массовое бегство из страны разного калибра звезд, блогеров и прочих селебрити, затянувших на разные лады одну песню: 

нам стыдно за свою страну. Но абсолютное большинство людей остались в России и в непростое время как могут поддерживают действия нашей армии, исполняющей 
свой долг. И в хоре их голосов робкие: «Нам стыдно»... теряется, как шум воды из-под кухонного крана в звуках морского прибоя.

10 марта 2022 года. Москва. Сотрудники Государственного научно-производственного центра им. Хруничева во время акции 
«Zа Мир! В поддержку Президента!»

СЕ
РГ
ЕЙ

 С
АВ
ОС
ТЬ
Я
Н
ОВ

/Т
АС
С

СЕРГЕЙ 
ЛАВРОВ
ГЛАВА МИД РФ



4 Столичная панорама Вечерняя Москва 11 марта 2022 года № 43 (29073) vm.ru

Сергей Собянин: Нынешняя 
ситуация потребует от нас 
решительных действий

Хороший руководитель прислушивается к каждому жителю

Вчера мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился с руко-
водителями городских пред-
приятий торговли и сферы 
услуг. Речь шла о работе 
в условиях санкций. 

Наша страна не первый раз 
сталкивается с запретами, ко-
торые поступают от различ-
ных государств. В прежние 
годы часть товаров удалось 
заместить — многие продук-
ты стали чаще поступать из 
российских регионов, а мно-
гие производители получили 
шансы на развитие собствен-
ного дела.
И сегодня экономика Москвы 
функционирует стабильно, 
даже в условиях санкций, вве-
денных после начала специ-
альной операции на Украине. 
Сергей Собянин назвал ос-
новные приоритеты работы 
в сложившихся условиях.
— В целом ситуация нормаль-
ная и стабильная, но мы видим 
нарастание санкционного дав-
ления и желание нарушить 
или обрушить нашу экономи-
ку, — отметил глава города. — 
Я думаю, из этих планов ниче-
го не получится. Мы с вами за 
последние годы прошли ряд 
тяжелейших кризисов, в том 
числе и связанный с пандеми-
ей коронавируса. Все эти вы-
зовы преодолели. Преодолеем 
и сегодняшние.
Мэр подчеркнул, что столич-
ным властям и предпринима-
телям необходимо слышать 
друг друга, выработать адек-
ватные меры и быстро их реа-
лизовать.
— В городе создана специаль-
ная комиссия по мониторингу 
и поддержке экономической 
ситуации. Наметили направле-
ния деятельности этой комис-
сии: сохранение рабочих мест, 
вопросы, связанные с импор-
тозамещением, вопросы, свя-
занные с социальной поддерж-
кой, и обеспечение занятости 
населения, — продолжил гла-
ва города, чье распоряжение 
о создании комиссии уже опу-
бликовано на портале столич-
ного правительства. — Все эти 
направления касаются каждой 
из наших отраслей.
Сергей Собянин подчеркнул, 
что нынешняя ситуация — не-
стандартная. По его призна-
нию, она потребует выдерж-
ки, мужества и решительных 
действий.

Сохранение рабочих мест

Федеральные власти разраба-
тывают программы субсиди-
рования процентных ставок 
по кредитам на рефинанси-
рование прежних обяза-
тельств, пополнение оборот-
ных средств и выплату зара-
ботной платы — при условии 
встречных обязательств биз-
неса сохранить рабочие места.

— Я поручил Фонду содей-
ствия кредитования малого 
бизнеса Москвы оказывать 
максимальное содействие го-
родским предприятиям, жела-
ющим принять участие в этих 
федеральных программах. Мы 
сделаем все необходимое, что-
бы заявки на получение кре-
дитов одобрялись максималь-
но лояльно и оперативно, — 
сообщил Сергей Собянин. 
На решение этих и других за-
дач из городского бюджета 
решено выделить 7 миллиар-
дов рублей.
Следующим шагом станет 
обеспечение бесперебойного 
функционирования предпри-
ятий и организаций. 

Сергей Собянин также сооб-
щил, что принято решение 
о сохранении действующих 
арендных ставок на землю 
и имущество города, которым 
пользуется бизнес.

Импортозамещение

Правительство Москвы рас-
полагает большим опытом 
привлечения инвесторов 
в создание предприятий в об-
мен на гарантированные за-
купки продукции для государ-
ственных нужд. 
— За последние годы мы за-
ключили многомиллиардные 
контракты на строительство 
заводов по производству 

лкарств, медицинской техни-
ки и детского питания, — отме-
тил Сергей Собянин. — Ряд 
новых заводов уже введены 
в эксплуатацию, продукция по-
ставляется в городские больни-
цы и на молочные кухни.
Основываясь на этом опыте, 
мэр поручил всем комплексам 
городского хозяйства заклю-
чить долгосрочные контрак-
ты на локализацию в Москве 
производства максимально 
широкой номенклатуры про-
дукции, необходимой для го-
сударственных нужд.
— Для повышения привлека-
тельности этих проектов зе-
мельные участки под строи-
тельство новых производств 

будут предоставляться по 
ставке — 1 рубль, — объявил 
глава столицы.
Кроме того, совместно с кор-
порацией «МСП» Москва за-
пустит программу льготного 
кредитования на приобрете-
ние оборудования и пополне-
ние оборотных средств для 
предприятий малого и сред-
него бизнеса, реализующих 
программы импортозамеще-
ния в сфере науки, промыш-
ленности и информационных 
технологий. Кроме того, го-
род выделит компаниям гран-
ты на эти цели.
— Также выделим полмилли-
арда рублей на льготное кре-
дитование проектов по созда-
нию отечественных сетей 
быстрого питания — эта мера 
призвана заполнить нишу, 
которую освобождают за-
рубежные сети, — добавил 
Сергей Собянин. 
И, разумеется, Москва примет 
самое активное участие в реа-
лизации федеральных про-
грамм импортозамещения.
Глава столицы сообщил, что 
уже прошли переговоры с це-
лым рядом предприятий, кото-
рые работают в сфере быстро-
го питания. Заместить ино-
странные компании можно 
отечественными предприяти-
ями в течение полугода.
— Тем более что продукты пи-
тания поставляются на 
99 процентов российскими 
поставщиками, — отметил 
Сергей Собянин. — Более то-
го, мы попросим вновь откры-
вающиеся предприятия мак-
симально задействовать тот 
кадровый потенциал, кото-
рый работает в закрывшихся. 
Так будем поступать и с други-
ми направлениями, и с други-

ми такого рода компаниями, 
которые пытаются приоста-
новить свою деятельность 
и закрыть рестораны.
Мэр добавил, что в Москве 
разрабатываются отдельные 
меры, направленные на про-
тиводействие специальному 
закрытию тех или иных пред-
приятий, которые закрыва-
ются без каких-то объектив-
ных условий.

Социальная поддержка

В наиболее уязвимом положе-
нии сегодня оказались работ-
ники иностранных предприя-
тий, собственники которых 
приняли решение присоеди-
ниться к санкционному давле-
нию на нашу страну.
— Для противодействия этим 
недружественным действиям 
в ближайшее время будет при-
нят специальный федераль-
ный закон. Со своей стороны, 
правительство Москвы созда-
ет специальный кадровый 
центр, который будет напря-
мую работать с крупными 
работодателями, — заявил 
Сергей Собянин. 
Задачей центра станет сохра-
нение трудовых коллективов 
пострадавших предприятий. 
А если по объективным при-
чинам это окажется невоз-
можным — организованный 
трансферт работников на 
предприятия, испытывающие 
потребность в дополнитель-
ном персонале. Кроме того, 
дано поручение подготовить 
предложения по переквали-
фикации уволенных работни-
ков предприятий.
— Это только первоочередные 
шаги. По мере необходимости 
они будут дополняться новы-
ми мерами по обеспечению 
устойчивого функционирова-
ния экономики и поддержке 
граждан, — добавил мэр. 
Также вчера в мэрии рассказа-
ли о поддержке людей с инва-
лидностью — таких в столице 
980 тысяч человек. В городе 
работают 11 реабилитацион-
ных центров, 8 реабили-
тационно-образовательных 
учреждений, 95 реабили-
тационных отделений при 
территориальных центрах 
соцзащиты. Услуги предо-
ставляются в различных фор-
мах: стационарной, нестаци-
онарной и мобильными 
службами. В прошлом году их 
получили порядка 148 тысяч 
человек.
Среди новых проектов в го-
родской мэрии назвали школу 
родственного ухода, поддерж-
ку семей, в которых родились 
дети с особенностями здоро-
вья, проект по индивидуаль-
ному сопровождению лиц 
трудоспособного возраста, 
перенесших ампутацию ко-
нечностей, а также сопрово-
ждаемое проживание и мо-
дернизация домов-интерна-
тов для людей с ментальными 
особенностями.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Александр Котаев уже год 
исполняет обязанности гла-
вы управы района Соколиная 
Гора. Вчера он рассказал 
«ВМ», как проходят его ра-
бочие дни и почему для гла-
вы управы важно всегда со-
хранять бодрость духа.

Утро Александра Котаева на-
чинается в шесть часов. Не-
давно он стал многодетным 
отцом — в семье родился тре-
тий ребенок. Поэтому утрен-
них обязанностей у главы се-
мейства прибавилось. 
— Моему старшему сыну четы-
ре года, а другому еще нет по-
лутора. Проверяю утром, как 
они спали, как прибрали за со-
бой — если что, всегда поправ-
лю все за ними. А потом иду 
готовить еду для среднего — 
развожу ему молочную 
смесь, — рассказывает Котаев.
И только после того, как поза-
ботился о детях и супруге, Ко-
таев уделяет время себе: за-
рядка, душ, плотный завтрак. 
Добирается до работы глава 
управы, как правило, на ма-

шине, потому что живет до-
статочно далеко. Однако ес-
ли есть пробки, то пользуется 
услугами метро. И только 
прибыв на работу, пересажи-
вается на служебный автомо-
биль, чтобы совершить тра-
диционный утренний объезд 
района. 
— В это время подмечаю для 
себя, что нужно сделать, ис-
править, и уже по возвраще-
нии в управу собираю сотруд-
ников на планерку, которые 
оперативно решают возник-
шие проблемы, — добавляет 
глава управы. 
Особое внимание Александр 
Васильевич уделяет корре-
спонденции, которая прихо-
дит на почту управы. Он про-
сматривает каждое обраще-
ние, после чего распределяет 
их по направлениям и переда-
ет подчиненным. По его сло-
вам, очень важно слышать 
каждого местного жителя 
и ответственно относиться 
к их просьбам и пожеланиям. 
— Соколиная Гора — очень 
большое муниципальное об-

разование. Поэтому большую 
часть дня я провожу в разъез-
дах. Но у меня есть четкий 
график посещения того или 
иного дома, расположенного 
на территории района, — го-
ворит он.
Как правило, обход придворо-
вых территорий вместе с на-
чальником коммунальных 
служб занимает у главы упра-
вы несколько часов. А уже по-
сле обеда продолжается ак-

тивная работа с обращениями 
жителей. По словам Алексан-
дра Васильевича, это его лю-
бимая часть дня, потому что 
жители Соколиный Горы 
очень активные и всегда идут 
навстречу предложениям, ис-
ходящим от управы.
— Какой бы ты ни был руково-
дитель — всегда надо не про-
сто видеть, а «слышать» про-
блемы. Именно поэтому 
я столько времени уделяю об-

щению с районными активи-
стами, — добавляет Котаев.
Иногда, под вечер, глава упра-
вы принимает участие в сове-
щаниях у префекта округа. 
Они еще называются «штабы». 
После этого Александр возвра-
щается на работу и детально 
прорабатывает все вопросы 
и поручения с заместителями. 
— Я не могу сказать, что у ме-
ня каждый день проходит по 
определенному шаблону. За 
это я и люблю свою работу — 
она интересна и непредсказу-
ема. Более того, я всегда ис-
кренне готов сорваться и по-
мочь любому жителю. Нет во-
просов, которые не были бы 
в моей компетенции, — гово-
рит Котаев.
А вот свободного времени 
у главы управы не так много. 
Но когда оно есть, Александр 
Васильевич предпочитает 
проводить его c семьей — гу-
ляют по одной из набережных 
или посещают детскую пло-
щадку в парке. 
— Зимой все время был на ра-
боте. Поэтому сейчас, когда 
появилось немного времени, 
стараюсь уделить семье боль-
ше внимания, — говорит он. 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

ДЕНЬ МЭРА

Вчера 13:31 Мэр Москвы Сергей Собянин провел первое заседание комиссии по повышению 
устойчивости развития экономики столицы (1) Импортозамещение запланировано
в большинстве отраслей. Мастер по контролю за качеством продукции фармацевтического 
предприятия в Новой Москве Екатерина Архипова проверяет, как упаковано лекарство (2)

КРОМЕ ТОГО
Центр поддержки экономики города Москвы про-
должает оказывать информационное содействие 
предпринимателям, в том числе по новым антикри-
зисным мерам и другим актуальным вопросам, сооб-
щил вчера заммэра Москвы по вопросам экономиче-
ской политики и имущественно-земельных отноше-
ний Владимир Ефимов. Обратиться за консультацией 
можно на горячую линию центра: +7 (495) 539-59-99.

ОТ ДОМА ДО РАБОТЫ

Вчера 10:39 И.о. главы управы района Соколиная Гора 
Александр Котаев в рабочем кабинете

Инфраструктуру общественных 
пространств обновят

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото) рассказал 
о приведении в порядок 
в этом году парков и скверов. 

По программе «Мой район» 
запланированы работы по 
благоустройству 55 знаковых 
объектов. 
— Обновим пешеходные до-
рожки, обустроим газоны 
и цветники, оборудуем спор-
тивные и детские площадки, 
сделаем места для тихого от-
дыха, — подчеркнул Петр Би-
рюков. — В результате к нача-
лу осени миллионы москви-
чей получат современные 
удобные пространства возле 
своих домов, социальных объ-
ектов, мест работы и учебы.
Среди наиболее крупных про-
ектов этого года — набереж-
ная Москвы-реки вдоль улицы 
Гурьянова, в расположенных 
на ней парках заменят покры-
тие дорожек, обустроят зоны 

для отдыха с удобными ска-
мейками и спуски к воде, уста-
новят энергосберегающие 
фонари. Запланировано бла-
гоустройство общественных 
пространств в границах улиц 
Островитянова, Профсоюз-
ной, Миклухо-Маклая и Вве-
денского, там появятся удоб-
ные пешеходные маршруты, 
будет проведена реконструк-
ция детских и спортплоща-
док. На Коньковских прудах 
обустроят зону отдыха. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

БЛАГОУСТРОЙСТВО досье
Александр Васильевич 
Котаев родился 17 марта 
1988 года в Волгограде. 
Окончил Волгоградский 
государственный строи-
тельно-архитектурный 
университет по специ-
альности «Городское 
строительство и хозяй-
ство» в  2010 году, а так-
же Академию управле-
ния и производства 
по специальности «Госу-
дарственное и муници-
пальное управление» 
в 2020 году. 
С 2020 по 2021 год был 
первым заместителем 
главы управы столично-
го района Измайлово 
по вопросам жилищно-
коммунального хозяй-
ства, благоустройства 
и строительства. С апре-
ля 2021 года назначен 
исполняющим обязан-
ности главы управы рай-
она Соколиная Гора. 
Одним из любимых мест 
в Москве считает лесо-
парк «Кусково». 
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Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

Настало время 
покаяния

Земная жизнь коротка. Успеем ли дойти до Небесного 
Царства? Хотя бы выйти на этот путь способен каждый. 
Ведь пролегает внутри самого человека. Преподобный 
Исаак Сирин разъяснял, что, желая увидеть «клеть небес-
ную» — так он называл Царство Божие, надо постараться 
войти в свою внутреннюю клеть, «потому что та и дру-
гая — одно и то же, и, входя в одну, видишь обе». Движе-
ние человека вверх по этой «лестнице в Небо» начинается 
с покаяния — изменения ума по отношению к собствен-
ным страстям и грехам. Прежнее свое пассивное, подчи-
ненное положение кающийся меняет на активное состо-
яние — деятельную борьбу с ними.
Первым препятствием, не дающим начать этот путь, явля-
ется нежелание выходить из зоны своего личного комфор-
та. Человек прячется за фразы: «Я живу как все», «Конечно, 
я не святой, но и другие тоже не без 
греха». Пока он не оставит эти пустые 
оправдания, у него не будет духовного 
возрастания. Надо отойти от шаблон-
ного восприятия своей жизни «как 
у всех», взглянуть на свое внутреннее 
состояние. Если человек будет внима-
тельно следить за тем, что происходит 
в его душе, отслеживать все ее непра-
ведные движения и бороться с ними, 
побеждая их с Божией помощью, то 
однажды его сердце очистится от них. 
Для того чтобы умом осознать свою не-
правду перед Богом, надо сравнивать 
свою жизнь не со всем миром, который 
«лежит во зле», а с евангельской исти-
ной. Если без самооправдания посмотрим на свою жизнь, 
исходя из заповедей Господних, то обязательно увидим, 
как далеки мы от идеала. Наверняка нам откроются не все 
наши грехи, но какую-то часть мы точно увидим. О них 
и надо сожалеть и каяться на исповеди пусть еще грубо, 
приближенно, в общих чертах. Потом Господь даст воз-
можность увидеть и другие грехи, более тонкие, скрытые 
в глубинах души. Правильная исповедь заключается не 
в количественном перечислении грехов, а в их осознании, 
в раскаянии, в том, что, может, и не мучает нашу совесть, 
потому что мы сжились с этим грехом, но мы знаем, что 
это грех, страсть, и с ними надо бороться. Человеку, кото-
рого перед исповедью мучает стыд, стоит настроиться, раз-
мышляя так: «Были у людей грехи страшнее моих, но они 
в них покаялись. Все они находили в себе силы очистить 
душу покаянием, и теперь пребывают в Царстве славы Бо-
жией». Можно при этом молиться святому царю Давиду, 
преподобной Марии о помощи в очищении души от заста-
релых язв. Неслучайно и в молитве священника перед таин-
ством Исповеди говорится, что человек перед аналоем сто-
ит не на суде, а в больнице. На суде человек стремится 
скрыть свои прегрешения, чтобы наказание было помень-
ше, а в больнице, наоборот, он говорит обо всем, чем боле-
ет, с одним желанием — быть здоровым. Великим постом 
Церковь призывает активизировать духовную жизнь: ка-
яться более усердно, чаще бывать на богослужениях, осо-
бенно на Литургии, чаще прибегать к таинствам Испове-
ди и Причащения Святых Христовых Таин, больше мо-
литься об усопших сродниках и проявлять сострадание ко 
всем живым. Сейчас самое благоприятное время для оздо-
ровления души, пробуждения ее от греховного сна. Наста-
ла весна духовная — время покаяния. Надо ценить каж-
дый день поста, использовать его по максимуму для того, 
чтобы отвергнуть дела тьмы и облечься в оружия света.

КЛИМЕНТ
МИТРОПОЛИТ 
КАЛУЖСКИЙ 
ИБОРОВСКИЙ

СИМВОЛ ВЕРЫ

Православный мир вступил в Великий пост. Митро-
полит Калужский и Боровский Климент дал на-
ставления москвичам, как использовать это время 
во благо и очиститься от грехов и страстей. 
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Тест на физическую форму Любовь к Родине 
начинается с семьи

Физкультурное движение 
ГТО было организовано 
в СССР 11 марта 1931 года. 
Его появление стало ответом 
на запрос времени. «ВМ» уз-
нала, как раньше сдавались 
нормативы и как менялось 
отношение к ним.

— На фоне подготовки к воз-
можным действиям против-
ников перед Второй мировой 
войной встал вопрос о граж-
данской подготовке мобили-
зационного резерва, — рас-
сказывает краевед Филипп 
Смирнов. — В него необходи-
мо было ввести определенные 
нормативы, по которым мож-
но было судить о степени го-
товности тех или иных катего-
рий граждан.
Впрочем, путь к созданию ГТО 
в стране начался в 1927 году, 
после рождения самой круп-
ной из специализированных 
общественных организа-
ций — Общества содействия 
обороне, авиационному и хи-
мическому строительству. 
ОСОАВИАХИМ был собран из 
множества военно-спортив-
ных организаций.
Главный орган управления го-
сударством назывался Сове-
том труда и обороны. Здание 

Государственной думы в Мо-
скве, кстати, было построено 
в 1932 году именно для этой 
организации. У ее руля стояли 
те же лица, которые находи-
лись во главе партии. 
— Тогда сочетали одно с дру-
гим, — продолжает рассказ 
Смирнов. — Были нормативы 
ГТО и нормы подготовки по 
всякого рода военным видам 
спорта. Например, по стендо-
вой стрельбе. Охотничьи би-
леты также шли в зачет. До-
вольно большое количество 

людей из зверохозяйств, кото-
рые били пушнину, станови-
лись снайперами. 
В 1960–70-е годы к программе 
физподготовки ГТО стали от-
носиться легче. А с распадом 
СССР выполнение нормати-
вов прекратилось вовсе. 
Возродили комплекс «Готов 
к труду и обороне» в 2014 году. 
Был утвержден перечень ис-
пытаний, разработаны нор-
мативы, дизайн значков. 
Сейчас ГТО дает возможность 
раз в несколько лет, переходя 

из одной возрастной катего-
рии в другую, понимать: твоя 
физическая форма находится 
на уровне хорошего любителя 
спорта или нет. В целом же 
комплекс приучает к система-
тическим занятиям спортом, 
улучшению физической под-
готовки жителей и популяри-
зации массового спорта.
— Сегодня нормативы ГТО — 
это проверка спортивных спо-
собностей детей и взрослых: 
выносливости, силы, растяж-
ки и скорости, — говорит ди-
ректор Мосгорспорта Влади-
мир Владимиров. — Чуть бо-
лее 90 лет назад девушки стар-
ше 17 лет и совершеннолетние 
юноши сдавали не только 
практику, но и теорию: исто-
рию физкультурных достиже-
ний, учились оказывать пер-
вую помощь. Да и нормативы, 
по современным меркам, бы-
ли не совсем обычными: лаза-
ние по канату или шесту, езда 
на велосипеде, тракторе, ма-
шине или мотоцикле, гребля 
один километр, верховая езда 
и продвижение в противогазе 
на один километр.
Те, кто успешно выполнял ис-
пытания и был награжден зна-
ком отличия комплекса ГТО, 
имели льготу на поступление 
в специальное учебное заведе-
ние по физической культуре 
и спорту и преимущественное 
право на участие в спортив-
ных соревнованиях и физкуль-
турных праздниках республи-
канского, всесоюзного и меж-
дународного масштаба. 
Сейчас за успешное выполне-
ние нормативов россияне по-
лучают золотой, серебряный 
или бронзовый знаки отли-
чия. А жители столицы в до-
полнение к этому — 15 тысяч 
баллов на портале «Город за-
даний» (gz.mos.ru.) Эти бал-
лы можно обменять на подар-
ки и призы: билеты в музеи 
и на мероприятия, можно по-
полнить карту «Тройка», 
оплатить парковку, получить 
сертификаты в магазины 
и многое другое.
Абитуриенты, имеющие зо-
лотой знак ГТО, могут полу-
чить дополнительные баллы 
к ЕГЭ при поступлении в не-
которые вузы — эта програм-
ма действует по всей России. 
Тоже неплохой бонус.
НИКИТА БЕССАРАБОВ 
n.bessarabov@vm.ru

Сейчас все чаще говорят 
о патриотизме: в школах 
проводятся уроки, а взрос-
лые стали больше рассказы-
вать детям о любви к Родине. 
Что значит «быть патрио-
том», спросила «ВМ» у руко-
водителей столичных струк-
тур и ведомств.

ВЛАДИМИР ЖИДКИН
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
РАЗВИТИЯ НОВЫХ ТЕРРИТОРИЙ 
ГОРОДА МОСКВЫ

Для меня патриотизм — это 
как любовь к маме. Она, без-
условно, есть у каждого нор-
мального человека. Но ее мы 
не выпячиваем, просто хра-
ним в своей душе. Как мы же-
лаем добра и счастья своей 
маме, так же должны посту-
пать и по отношению к своей 
Родине. Как мы делаем для ма-
мы все, чтобы ей было хоро-
шо, так же должны делать 
и для своей страны. Это долж-
но быть естественным для че-
ловека. 

СТЕПАН ОРЛОВ
ДЕПУТАТ МОСГОРДУМЫ

В последние годы сама жизнь 
очень остро ставит перед на-
ми вопросы о необходимости 
сохранения исторической па-
мяти, о преемственности по-
колений, о патриотическом 
воспитании. 
Мосгордума традиционно 
уделяет приоритетное внима-
ние этим темам, проводя кру-
глые столы и общаясь с моло-
дежью. На таких встречах 
поднимаются вопросы о роли 
воспитания в образователь-
ном процессе, о важности та-
ких форматов работы, как 
школьные музеи. 
Мы непременно продолжим 
просветительскую и мемори-
альную работу, в том числе — 
по установке и поддержанию 
в надлежащем виде памятных 
знаков, посвященных опол-
ченческим дивизиям.

МИХАИЛ МИХАЛЬЧЕВ
ДИРЕКТОР ГБУК КЛУБ КУЛЬТУРЫ 
И ЭСТЕТИКИ РОДНИЧОК

Сегодня настала пора, когда 
не надо спрашивать, что Роди-
на сделала для тебя. Каждый 
должен спросить, а что я могу 
сделать для Родины? 
Высшая степень проявления 
патриотизма — это готов-
ность встать на защиту Отече-
ства и, если потребуется, от-
дать самое дорогое, что есть 
у человека, — свою жизнь. 
Но нужно сказать, что на се-
годняшний день ни от кого не 
требуется самопожертвова-

ния. Поэтому сейчас каждый 
должен трудиться на поручен-
ном ему участке добросовест-
но и честно, но при этом не 
закрывать глаза на все плохое, 
что происходит вокруг. И надо 
бояться равнодушных и испо-
ведующих девиз «моя хата 
с краю». Можно гордиться 
прошлым своей страны, да, 
наверное, это правильно. Но 
и сегодня надо занимать ак-
тивную жизненную позицию, 
которая должна проявляться 
в поступках и делах.

ИГОРЬ БУСКИН
ДИРЕКТОР ПАРКА КУЛЬТУРЫ И ОТДЫХА 
БАБУШКИНСКИЙ

Самое главное для настояще-
го патриота — беззаветное 
служение Родине. Он должен 
любить свою страну, уважать 
ее культуру и традиции и, ко-
нечно, всеми силами способ-
ствовать ее безопасности 
и процветанию. 

ВАЛЕНТИН МАКСИМОВ
ИСПОЛНИТЕЛЬНЫЙ ДИРЕКТОР 
АССОЦИАЦИИ ПЕКАРЕЙ И КОНДИТЕРОВ

Думаю, что настоящему па-
триоту присущи спокойствие 
и уверенность в том, что в на-
шей стране все будет хорошо. 
А еще настоящий патриот — 
это тот, кто продолжает чест-
но трудиться на своем месте 
и не пытается извлечь выгоду 
из трудностей, в которых мы 
оказались.

ДМИТРИЙ КУРБАНОВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ПРОЕКТА 
ГОРОД ГЕРОЕВ МОСКВА 

На мой взгляд, патриоту в пер-
вую очередь присущи любовь 
и уважение к своей Родине и ее 
истории. Ведь нельзя забывать 
о том, через что прошла наша 
страна и как мы должны сохра-
нять эту память даже спустя 
много поколений. 
Я давно увлечен изучением 
истории нашей страны. Кро-
ме того, мы в рамках нашего 
проекта «Город Героев Мо-
сква» вместе с волонтерами 
регулярно отправляемся 
в экспедиции на поиски 
останков солдат, участвуем 
в раскопках. Помимо этого, 
постоянно проводим встречи 
с ветеранами, а также помога-
ем им. Я считаю, что это и есть 
патриотическая работа. 
А еще, на мой взгляд, каждому 
гражданину очень важно не 
быть равнодушным к будуще-
му своей страны. 

ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ, 
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА, 
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА 
edit@vm.ru

НАКАНУНЕ ВЫХОДНЫХ
МОСКОВСКИЕ ТРАДИЦИИ

СТАЛО Вчера 
13:11 Тренер Павел 
Яковлев выполняет 
один из нормативов 
ГТО — подтягивание 
из виса на высокой 
перекладине. 
Мужчинам от 25 
до 29 лет, чтобы 
получить золотой 
значок ГТО, необхо-
димо подтянуться 
12 раз 
БЫЛО 30 апреля 
1976 года. Рабочий 
Автозавода имени 
Ленинского Комсо-
мола сдает норматив 
ГТО по подтягива-
нию на турнике 

было
стало

Музыкальные 
станции 
На минувшей неделе возобновился проект «Музыка 
в метро». Музыканты вновь заиграли на уже знакомых 
пассажирам метрополитена площадках. Кстати, вскоре 
их количество будет увеличено. Сегодня мы рассказы-
ваем об этом музыкальном проекте.

Один из старейших кинотеатров работает до сих пор

Кинотеатр «Художествен-
ный» всегда был одним 
из самых любимых у жителей 
столицы. Город сохранил ле-
генду. Кроме того, власти 
продолжают заботиться 
о пассажирах метро и буду-
щем поколении.

Безукоризненная работа
«Вчера вечером состоялось 
расширенное заседание пре-
зидиума обкома союза кино-
фотоработников, посвящен-
ное оценке работ кинотеа-
тров. Единодушным решени-
ем актива и директоров 
кинотеатров установлено, что 
лучшим кинотеатром столи-
цы является кинотеатр «Худо-
жественный» <…> Основ-

ные достоинства работы это-
го кинотеатра — прекрасное 
обслуживание зрителей и без-
укоризненное демонстриро-
вание фильмов. «Художе-
ственному» кинотеатру при-
суждено переходящее крас-
ное знамя». 
 5 марта 1939 года
Почти год назад 
старейший ки-
нотеатр откры-
ли после рестав-
рации, которая 
заняла семь лет.
Теперь «Художе-
ственный» ра-
ботает каждый 
день. Показы 
фильмов идут 
в четырех залах. 
Все они оборудованы совре-
менной аудиосистемой и ла-
зерными проекторами. При 
этом в кинотеатре есть воз-
можность показа фильмов 
с пленки 35 миллиметров. 
9 апреля 2021 года

■
Выбрать профессию
«В какой вуз пойти, какую про-
фессию выбрать? Городской 
отдел народного образова-
ния, центральная лаборатория 
по профконсультации при 
ВЦСПС и профконсультация 

МОСПС решили 
помочь школь-
никам в разре-
шении этих во-
просов. Они ор-
г а н и з о в а л и 
в дни весенних 
каникул цикл 
лекций-консуль-
таций на тему 
о выборе про-
фессии». 
24 марта 1935 года

Сегодня профориентацией 
учеников занимаются  москов-
ские школы. Старшеклассни-
ки могут выбрать один 
из восьми профилей. 
В этом учебном году в школах 
столицы открылись более 400 

профильных классов: кадет-
ские, инженерные, медицин-
ские и другие. Параллельно 
ученики этих классов посеща-
ют тренинги в вузах, лаборато-
риях и крупных компаниях. 
 13 января 2022 года

■
Перекусить по дороге
«Строители метро заготовили 
красивые буфетные стойки 
для торговли на новых стан-
циях метрополитена. На стан-
ции «Курская» мясокомбинат 

им. Микояна, трест «Ларек», 
контора спецфабрикатов Глав-
мяса будут торговать колбас-
ными изделиями, бутербро-
дами, минеральными водами 
и пищевыми концентрата-
ми. «Главхладопром» развер-
нет торговлю кондитерскими 
изделиями и мороженым 
с лотков».
 4 февраля 1938 года
Перекусить по дороге можно 
и сегодня. Недавно на авто-
вокзале «Саларьево» и в пере-
ходе станции метро «Пушкин-
ская» в тестовом режиме за-
работали пиццематы. 
Всего за три минуты они при-
готовят пиццу.
— Мы регулярно изучаем тех-
нологические новинки по все-
му миру и делаем все, чтобы 
поездки пассажиров были 
комфортными, — подчеркну-
ли в пресс-службе метро. 
23 февраля 2022 года 

Мы продолжаем готовиться к столетию, рассказывая об истории главной городской газеты. В преддверии этого праздника представляем вам цикл публикаций, в которых 
на основе материалов разных лет попробуем выяснить, как сильно со временем изменились заботы столичного правительства, какие проблемы волновали депутатов не-
сколько десятилетий назад и какие вопросы решают народные избранники сейчас.

РЕШЕНИЯ 
ВЛАСТИ

19 марта 1971 года. В кинотеатре «Художественный» 
прошли юбилейные показы фильма «Мы из Кронштадта»

наш век

Фоторепортер, запечатлевший время

Выставка, посвященная 
105-летию со дня рождения 
знаменитого фотографа 
и военного корреспондента 
Евгения Халдея, открылась 
вчера в Еврейском музее 
и центре толерантности 
в Марьиной Роще.

Экспозицию самых знамени-
тых фоторабот Халдея пред-
ставила дочь фотографа Анна 
Халдей. Она рассказала о том, 
как были сделаны знамени-
тые на весь мир снимки — 
«Объявление о начале Вели-
кой Отечественной войны», 
«Знамя Победы над Рейхста-
гом» и «Маршал Жуков при-
нимает Парад Победы». 
Евгений Халдей рассказывал 
дочери, что красное Знамя 
Победы для снимка на фасаде 
Рейхстага он сшил сам. Вруч-

ную, с помощью советов 
опытного друга, из пары алых 
скатертей, выменянных на 
берлинском рынке у немцев 
за две бутылки трофейного 
шнапса. В 2005 году Анна то-
же сшила знамя, приехала 
с ним в Берлин и договори-

лась с полицейскими на нео-
бычную памятную акцию. 
В честь юбилея Победы водру-
зить знамя на то же место над 
Рейхстагом и сделать новый 
снимок — почти копию халде-
евского по ракурсу. Потому 
что память не стареет. 

— Наши отцы и деды победи-
ли нацизм в XX веке, потому 
что были едины в желании 
остановить эпидемию бесче-
ловечности. Теперь, когда не-
которые идеи нацизма снова 
поднимают голову, как никог-
да важно снова объединиться 
и снова победить, — считает 
Анна Халдей. 
В церемонии открытия вы-
ставки принял участие пред-
седатель Союза журналистов 
России Владимир Соловьев, 
который отметил, что пример 
Евгения Халдея как военного 
корреспондента очень вос-
требован сейчас не только 
в патриотическом, но и в про-
фессиональном плане. Мето-
ды работы талантливого ма-
стера фоторепортажа служат 
уроком для наших современ-
ных военкоров, освещающих 
специальную военную опера-
цию по денацификации и де-
милитаризации Украины.
ПАВЕЛ ВОРОБЬЕВ
edit@vm.ru

ПАМЯТЬ
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Вчера 17:41 Дочь Евгения Халдея Анна показывает 
посетителям выставки фотокамеру отца
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ОБЩЕЕ ЧИСЛО ТОЧЕК ДЛЯ МУЗЫКАНТОВ В МЕТРО
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ЧИСЛО АККРЕДИТОВАННЫХ АРТИСТОВ
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Музыканты должны 
находиться в отведенных 
границах точки

Запрет на выступление 
под фонограмму

Музыкант обязан соблю-
дать правила пользова-
ния метрополитеном

ПРАВИЛА ДЛЯ МУЗЫКАНТОВ, ПРОШЕДШИХ КОНКУРСНЫЙ ОТБОР

По данным mos.ru, центра «Моспродюсер» 
и столичного Департамента транспорта 

«Маяковская»

«Пушкинская»

«Таганская» 
(Кольцевая)

«Боровицкая»

«Театральная», 3 площадки

«Полянка»

«Китай-город»

«Курская», 2 площадки«Комсомольская»,
2 площадки

«Достоевская»

«Выставочная»

«Волоколамская»

«Славянский 
бульвар»

ПЛОЩАДКИ ПРОЕКТА РАСПОЛОЖЕНЫ НА СЛЕДУЮЩИХ СТАНЦИЯХ

В 2019 ГОДУ БЫЛО 
ПОДАНО 1400 ЗАЯВОК

18%
артистов получили 
аккредитацию
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~150 
тысяч выступлений 
артистов прошло 
в метро с начала 

проекта
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Артему Чалых — 23 года. Он 
потомственный железнодо-
рожник, так что профессию 
выбрал сознательно и целена-
правленно.
— Вот уже четыре поколения 
мужчин в моей семье посвяти-
ли свою жизнь железной до-
роге, — рассказал он. — Я про-
должаю семейную династию. 
Его прадед — Морозов Егор 
Тихонович — начинал кондук-
тором поезда, а закончил рабо-
ту в должности представителя 
местного комитета Брянско-
го райпрофсожа (нынешний 
проф союз железнодорожни-
ков. — «ВМ»). Дедушка Чалых 
Михаил Егорович тоже много 
лет отдал железной дороге, до 
выхода на пенсию работал ос-
мотрщиком вагонов в депо. 
— А мой отец Чалых Юрий 
Михайлович — машинист 
первого класса грузового дви-
жения, сейчас на пенсии, име-
ет награды «За безаварий-
ный пробег 1 000 000 киломе-
тров», награжден памятной 
медалью в честь подвига пар-
тизан и подпольщиков от гу-
бернатора Брянской области, 
а также почетной грамотой 
губернатора Брянской обла-
сти за многолетний добросо-
вестный труд на железнодо-
рожном транспорте и в связи 
с 50-летием начала электри-
фикации Брянского отделе-
ния Московской железной до-
роги, — поделился Артем. 
Артем фактически вырос на 
железной дороге и считает это 
дело семейным, своей родо-
вой историей.
— Мой путь начался в Брян-
ском колледже железнодо-
рожного транспорта, где я по-
лучил среднее профессио-
нальное образование, — уточ-
нил Артем. 
После окончания колледжа 
знакомые рассказали ему 
о перспективной и развиваю-
щейся компании «Централь-
ная пригородная пассажир-
ская компания». Молодой че-
ловек заинтересовался и ре-
шил устроиться туда на 
работу. Так в 2018 году он при-
шел в ЦППК. Три года отрабо-
тал помощником машиниста 
в депо «Апрелевка», затем по-
шел учиться на право управ-
ления поездом и сдал все экза-
мены успешно. 
— В момент учебы я узнал 
о Московских центральных 
диаметрах. Меня привлек но-
вый тип поездов, красивые 
и мощные составы российско-
го производства. Ведь я с дет-
ства интересуюсь железной 
дорогой, многое знаю о раз-
ных вагонах, в том числе от па-
пы и дедушки, — рассказал он. 
Для того чтобы начать рабо-
тать на «Иволгах», или, как их 
на профессиональном языке 
называют, ЭГ2ТВ, Артему по-
надобилось пройти дополни-
тельное обучение на предпри-
ятии-производителе — Твер-
ском вагоностроительном за-
воде. В течение пяти дней он 
осваивал теоретические 
и практические знания и за-
тем с честью выдержал эк-
замен. 
Обучившись управлению, он 
стал полноправным машини-
стов электропоезда. И с сере-
дины 2021 года начал сам во-
дить.
— Сейчас я работаю на марш
руте «Нахабино — Подольск» 

МЦД-2, — добавил маши-
нист. — Каждый день встаю 
рано утром, еду на работу, 
и пусть путь до нее не бы-
стрый, но, оказавшись в своей 
кабине, я чувствую себя по-
настоящему счастливым. Моя 
работа приносит мне удоволь-
ствие! 

Больше всего ему нравится 
постоянно быть в движении.
— Работа научила меня не бо-
яться, уметь нести большую 
ответственность, а также при-
нимать быстрые и правиль-
ные решения в нестандарт-
ных ситуациях, — поделился 
молодой человек.
Современные электропоезда, 
говорит Артем, отличаются 
своим повышенным уровнем 
комфорта. 
— Они удобные в управлении, 
и пассажиры в них чувствуют 
себя уютно, — считает он.
Кроме того, по мнению маши-
ниста, «Иволги» отличаются 
более высокой плавностью 
хода, они бесшумны, не ви-
брируют во время передвиже-
ния и на остановках. Кресла 
этих электропоездов располо-
жены лицом к лицу, а над ни-
ми предусмотрены полки для 
багажа и крючки для одежды. 
В «Иволге» больше поручней, 
и на них нанесено «теплое» 
покрытие, так что ездить стоя 
тоже комфортно. А еще в но-
вом электропоезде отсутству-
ют тамбуры, двери в расши-
ренных дверных проемах дли-
ной 140 сантиметров откры-
ваются при нажатии на 
кнопку. Помимо этого, уста-
новленные у дверей тепловые 
пушки позволяют сохранить 
тепло в вагоне. В свою оче-
редь, система вентиляции 
поддерживает постоянный 
микроклимат и обеззаражи-
вает воздух.
— «Иволга» оборудована все-
ми элементами современного 
пассажирского сервиса — кре-
плениями для велосипедов, 
USB-розетками для зарядки 
гаджетов в каждом сиденье, 
видеомониторами, Wi-Fi, 
удобными информационны-
ми табло, — подчеркнул Ар-
тем Чалых. 
Кроме того, поезда прекрасно 
приспособлены для проезда 
маломобильных пассажиров: 
предусмотрены надежные 
крепления для колясок и про-
сторные туалетные комнаты. 
Для слабовидящих пассажи-
ров информационные таблич-
ки дублируются шрифтом 
Брайля.

Артем также отметил частоту 
движения поездов. В отличие 
от обычных электричек, со-
ставы на Московских цен-
тральных диаметрах ходят 
чаще. 
— Еще мне нравится, что в ди-
аметрах сделаны удобные пе-
ресадочные узлы, которые не 
ограничивают в передвиже-
нии и помогают пассажирам 
гибко проложить свой марш-
рут из пункта А в пункт Б, — 
сказал он.
С момента запуска диаме-
тров прошло уже два года. За 
это время МЦД стали еще 
лучше и привлекательнее для 
пассажиров. По словам Арте-
ма, он каждый день замечает 
что-то новое в развитии ин-
фраструктуры. 
— Происходит модернизация 
поездов, появление новых 
сервисов и развитие уже су-
ществующих, — отметил ма-
шинист. — Я считаю, что на-
ша компания и правительство 
столицы делают все, чтобы 

пассажирам было удобнее 
и практичнее пользоваться 
московским транспортом. 
В личной жизни благодаря 
Московским центральным 
диаметрам у Артема тоже про-
изошли изменения. Во-
первых, он переехал из Брян-
ска в Москву, а еще начал ка-
таться на сноуборде. 
— Каждый день проезжаю че-
рез горнолыжный склон 
и очень захотел научиться, — 
рассказал он. 
В команде ЦППК достаточно 
много молодежи. Ей всегда 
рады, ведь свежая кровь нуж-
на в каждом деле, в каждой 
профессии. Тем, кто задумы-
вается о профессии машини-
ста электропоезда, Артем Ча-
лых советует выбирать про-
фессию сердцем.
— Пусть она приносит вам 
удовольствие. И никогда не 
забывайте, что порой от нас, 
железнодорожников, зависит 
жизнь людей, дети успевают 
вовремя в детские сады и шко-
лы, взрослые — в университе-
ты и на работу, молодые лю-
ди — на свидания с любимы-
ми, пенсионеры — на дачи, 
врачи успевают вовремя на 
работу, чтобы спасать жизни 
людей. Будьте ответственны 
и гордитесь тем, что выбирае-
те профессию с более чем 
двухвековой историей, — от-
метил он, добавив, что, сде-
лав выбор, нужно усердно 
учиться, чтобы добиться 
успеха и стать настоящим 
профессио налом своего дела.

Удобные маршруты свяжут 
область и столицу 
Вчера в столичном Строй-
комплексе рассказали о раз-
витии системы Московских 
центральных диаметров. 

Три года назад началась новая 
история для столичного 
транспорта. Запустили пер-
вые два маршрута наземного 
метро, связав Москву и об-
ластные города. Первые 
маршруты Московских цен-
тральных диаметров улучши-
ли транспортное обслужива-
ние жителей Лобни, Долго-
прудного, Одинцова, Нахаби-
на, Красногорска, Подольска. 
Для четырех миллионов жите-
лей Москвы и Подмосковья 
поездки по городу стали бы-
стрее и комфортнее. 
— Важно было и то, что, поми-
мо новых направлений, пасса-
жиры получили возможность 
пересаживаться на станции 
метро и Московского цен-
трального кольца. Это стало 
возможно благодаря интегра-
ции пригородной железнодо-
рожной инфраструктуры 
в единую городскую транс-
портную сеть, — отметил за-
меститель мэра Москвы по 
вопросам градостроительной 
политики и строительства Ан-
дрей Бочкарев (на фото).

По его словам, запуск новых 
направлений дает мощный 
градостроительный эффект. 
Во-первых, в среднем на 10–
12 процентов снижается на-
грузка на популярные переса-
дочные станции городской 
подземки. Свободнее стано-
вится и на дорогах, что поло-
жительно влияет 
на экологическую 
обстановку мега-
полиса. 
Во-вторых, повы-
шается безопас-
ность движения: 
в программу созда-
ния Московских 
центральных диа-
метров заложе но оборудова-
ние удобных внеуличных пе-
реходов через пути и подъезд-
ных улиц, благоустройство 
территории. 
В-третьих, внедрен новый тип 
остановочных пунктов: вме-
сто устаревших платформ по-
явились новые конструкции 
с навесами, которые защитят 
от осадков. 
— Сегодня в рамках проектов 
Московских центральных ди-
аметров продолжается актив-
ная работа по развитию же-
лезнодорожной инфраструк-
туры, в строительстве и ре-

конструкции в настоящий 
момент находятся 22 станции 
на четырех маршрутах, — со-
общил Бочкарев. 
Так, на МЦД-1 строится новая 
станция «Петровско-Разумов-
ская», еще три платформы ре-
конструируются. На МЦД-2 
возводятся новые платфор-

мы «Печатники» 
и «Марьина Роща», 
а станция «Мо-
сква-Товарная» ре-
конс труируется 
с переносом плат-
формы для объе-
динения с остано-
вочным пунктом 
«Серп и Молот» 

МЦД-4 и формирования 
транспортно-пересадочного 
узла.
На перспективном третьем 
маршруте МЦД реконструиру-
ются три станции, а на МЦД-4 
работы ведутся на 12 остано-
вочных пунктах. Строятся но-
вые платформы «Минская», 
«Поклонная», «Кутузово» 
и «Камушки, а восемь других 
станций находятся на рекон-
струкции.
Главным событием в транс-
портной сфере столицы 
в 2023–2024 годах станет за-
пуск еще двух маршрутов. 

Быстрая поездка
Популярность Московских центральных диаметров растет с каждым годом. Ежедневно ими пользуются сотни тысяч жителей столицы и Московской области. 

И это неудивительно, ведь диаметры позволили пассажирам строить удобные маршруты и экономить время в поездке. В чем преимущество нового вида транспорта 
и как он будет развиваться в ближайшие годы, выяснили корреспонденты «Вечерней Москвы». 

Диаметры помогли улучшить 
доступность городских районов
Как развиваются Московские 
центральные диаметры, 
«ВМ» рассказал заместитель 
мэра Москвы, руководитель 
Департамента транспорта 
и развития дорожно-транс-
портной инфраструктуры 
Максим Ликсутов (на фото). 

С запуском МЦД жители Мо-
сквы и Московской области 
получили наземное метро — 
с современными комфортны-
ми поездами, тактовым рас-
писанием, короткими интер-
валами движения и бесплат-
ными пересадками на МЦК 
и метро. При реализации МЦД 
мы стараемся делать не про-
сто отдельные станции, 
а удобные пассажирам транс-
портно-пересадочные узлы 
(ТПУ), которые объединяют 
в себе несколько видов транс-
порта. Где это возможно — без 
необходимости выходить на 
улицу для пересадки. Новые 
пересадочные узлы — одна из 
самых важных частей в систе-
ме диаметров и всего Москов-
ского транспорта. В послед-
ние годы на карте появились 
такие транспортно-переса-
дочные узлы, как: «Окружная» 
D1, «Стрешнево» D2, «Ами-
ньевская» будущего D4, «Воло-
коламская» D2 и многие дру-
гие. В 2020 году мы открыли 
новую станцию D1 «Славян-
ский бульвар». Раньше там бы-
ли только метро и остановки 
автобусов, а теперь это один 
из крупнейших транспортно-
пересадочных узлов Москвы. 
Здесь установлен уникальный 
навес, который накрывает 
сразу две платформы, площа-
дью более 12 тысяч квадрат-
ных метров — почти два фут-
больных поля. Такой кон-

струкции нет ни на одной 
станции Московского желез-
нодорожного узла.
Пассажиропоток станции D1 
вырос с нуля до 26 тысяч в ра-
бочий день. Число пассажи-
ров всего ТПУ «Славянский 
бульвар», который теперь 
объединяет и метро, и МЦД, 
и автобусы, и дальние элек-
тропоезда, и даже «Аэроэкс-
пресс», выросло почти на 
30 процентов — до 109 тысяч 
человек в сутки, и вырастет 
еще на 20 процентов к 2025 го-
ду. В ближайшие 
два года на «Сла-
вянском бульваре» 
сделаем навесы по 
типу «сухие ноги» 
от выхода из метро 
до остановок на-
земного транспор-
та и подземного 
перехода, накроем 
навесом остановки и на «Ку-
тузовском проспекте» в сто-
рону центра и в область. 
Быстро росла популярность 
и у станции «Щукинская» D2. 
Она заменила расположенную 
неподалеку старую остановку 
«Покровское-Стрешнево». Но-
вый вокзал стал ближе к до-
мам, метро и остановкам, став 
частью крупного ТПУ. Сегодня 
станцией «Щукинская» D2 
пользуются почти на 70 про-
центов больше, чем после от-
крытия в июне. Скоро на пол-
ную мощь заработает ТПУ 
«Нижегородская». Он уже объ-
единяет две линии метро, МЦК 
и железнодорожную станцию, 
которая в будущем станет ча-
стью D4. И это все появилось 
всего за пять лет! Главное, про-
мышленный район вокруг на-
чал оживать: здесь появляют-
ся сады и парки, спортивные 

и игровые площадки, детские 
сады. Сейчас пассажиропоток 
ТПУ — 52 тысячи пассажиров 
в сутки, после запуска БКЛ 
и D4 — будет 74 тысячи. 
С «РЖД» и Московской обла-
стью мы развиваем ТПУ и за 
пределами Москвы. 
Например, обновляем стан-
цию будущего D4 «Железнодо-
рожная» — одну из самых 
больших и загруженных в Под-
московье. Она обслуживает 
Балашиху, крупнейший город 
области. На время реконструк-

ции станция закры-
ваться не будет, но 
идет строительство 
станции «Ольги-
но», которая забе-
рет часть пассажи-
ров. В этом году 
планируем от-
крыть 10 станций 
на существующих 

и перспективных диаметрах, 
из них четыре создадут круп-
нейшие столичные ТПУ в связ-
ке с метро. Все новые станции, 
вокзалы, ТПУ развивают мо-
сковскую агломерацию. Во-
круг них строится жилье, со-
цобъекты. Появляется спрос, 
туда приходит бизнес. Соглас-
но данным экспертов, кварти-
ры в жилых кварталах сразу 
после запуска новой станции 
МЦД прибавляют в цене. 
Развивая ТПУ, мы закладыва-
ем в них провозную способ-
ность в несколько раз больше 
сегодняшнего потока, чтобы 
станции оставались комфорт-
ными на 20 и более лет вперед. 
Цель, поставленная мэром Мо-
сквы, — чтобы к 2025 году 
91 процент москвичей могли 
за 20 минут дойти пешком 
до станции транспортного 
каркаса.

Железная дорога стала 
семейным делом
профессия 

Поездами 
на Московских 
центральных 
диаметрах 
управляют 
193 машиниста 
ЦППК. «ВМ» 
встретилась 
с одним из них — 
Артемом Чалых, 
который расска-
зал о своей 
ра боте. 

Для третьего и четвертого 
маршрутов Московских цен-
тральных диаметров по-
строят и реконструируют 
15 тяговых подстанций.
Территории у трех станций 
МЦД-2 — «Печатники», 
«Щукинская» и «Курьяно-
во» — благоустроили 
в 2021 году. Около станций 
установили более 150 фо-
нарей и уличных торшеров, 
пешеходные переходы обо-
рудовали опорами контраст-
ного освещения, которые 
делают «зебру» и людей 
на ней хорошо заметными 
в темное время суток.
Территории возле семи 
станций четвертого маршру-

та Московских центральных 
диаметров благоустроят 
в этом году. Работы пройдут 
около станций «Минская», 
«Мещерская», «Внуково», 
«Кокошкино», «Толстопаль-
цево», «Очаково» и «Пере-
делкино». В общей сложно-
сти высадят 1,5 тысячи де-
ревьев и более 4 тысяч ку-
старников, обустроят свыше 
237 тысяч квадратных ме-
тров газона.
За последние три года в сто-
лице выполнены работы 
по улучшению пешеходной 
и транспортной доступности 
30 станций МЦД-1 и МЦД-2.
Число перехватывающих 
парковок у станций метро, 

МЦК и МЦД выросло до 75. 
За последние два года пере-
хватывающими стали более 
30 парковок.
62 новых городских указа-
теля и более 300 информа-
ционных полей на новых 
и уже существующих опорах 
появились на пути к станци-
ям МЦД-1, МЦД-2 и к недав-
но открывшимся 10 новым 
станциям Большой кольце-
вой линии метро.
«Печатники» МЦД-2 готовы 
уже на 76 процентов. У со-
временного вокзала площа-
дью 11,5 тысячи квадрат-
ных метров будут две плат-
формы с навесами на всю их 
длину.

Название проекта «Мо-
сковские центральные 
диаметры» (МЦД) было 
определено в рамках еди-
ной концепции наземного 
железнодорожного 
транспорта и по аналогии 
с проектом «Московское 
центральное кольцо» 
(МЦК). На МЦД реализо-
ваны все пассажирские 
сервисы и услуги, которые 
доступны пассажирам 
МЦК и столичного метро-
политена. В том числе 
разработаны единая би-
летная система и единая 
навигационная система. 
Аббревиатура МЦД отра-
жает в себе особенности 
диаметрального движе-
ния нового вида город-
ского транспорта, она бы-
ла выбрана совместным 
решением правительства 
Москвы, правительства 
Московской области 
и ОАО «РЖД».

справка

В рамках проекта МЦД 
планируется запустить 
пять сквозных маршрутов. 
Движение по первым 
двум маршрутам МЦД бы-
ло запущено 21 ноября 
2019 года. Общая протя-
женность МЦД-1 «Бело-
русско-Савеловский» 
составляет 52 километра, 
а протяженность МЦД-2 
«Курско-Рижский» — 
80 километров.

кстатицитата

2022 год станет 
еще одним годом 
интенсивного 
развития назем-
ного метро. Идет 
активное строи-
тельство допол-
нительных пу-
тей для будущих 
диаметров 
МЦД-3 и МЦД-4. 
Продолжается 
строительство 
новых и рекон-
струкция дей-
ствующих стан-
ций, 10 из кото-
рых мы планиру-
ем открыть 
в этом году. 
Новые станции 
повысят привле-
кательность 
наземного метро. 
Ежедневные 
поездки по городу 
станут быстрее, 
удобнее и благо-
даря бесплатным 
пересадкам — 
дешевле для мил-
лионов москвичей 
и жителей 
Подмосковья.
СЕРГЕЙ СОБЯНИН
МЭР МОСКВЫ

Страницу подготовили МАРЬЯНА ШЕВЦОВА, ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ edit@vm.ru

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

2 февраля 14:07 Машинист электропоезда «Иволга» Артем Чалых на станции МЦД-2 «Новохохловская». Он с детства мечтал 
работать на железной дороге, продолжая семейную династию
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Добрый день, Сергей. Чем занимаетесь в данную 
минуту?
Честно говоря, я не афиширую, где нахожусь 
и что делаю. Я сейчас много бываю и в России. 
Естественно, в первую очередь мне нужно гото-
виться к различным соревнованиям. Также бы-
ваю и за границей. В первую очередь в Дубае, 
где провожу время с семьей и восстанавливаю 
силы. Поэтому не скажу, где я сейчас конкрет-
но, но где-то между Москвой и Дубаем.
До шахмат ли вам сегодня, когда на шахматной 
доске мировой политики такая сложная ситуа-
ция? Я про события на Украине, про санкции, ко-
торые вводят против России страны Запада.
Конечно, я должен признать, что сегодня зани-
маться шахматами сложно. Сложно концентри-
роваться, когда ты не знаешь, что будет завтра, 
не знаешь, чего можно ожидать. Не знаешь, 
сможешь ли ты играть в следующем турнире, 
потому что против тебя могут ввести персо-
нальные санкции. Поэтому все это накладыва-
ет отпечаток. Все это неприятно. Но с другой 
стороны, надо оставаться профессионалом, 
нужно делать свою работу постоянно. Хотя бы 
пару часиков в день уделять шахматам и дер-
жать себя в форме.
И как эту сложную международную ситуацию 
оценивает международный гроссмейстер Сергей 
Карякин с учетом того, что Украина для вас со-
всем не чужая страна?
Ситуацию я оцениваю, конечно же, очень пло-
хо, потому что я родился в Крыму. Потом три 
года жил в Краматорске Донецкой области. Все 
эти сложные ситуации на Украине в 2014 году 
я сильно переживал, но, слава богу, Крым мир-
но вошел в состав России. И потом, конечно, 
я переживал за народ Донбасса. У меня там жи-
вут родственники, друзья. Мы все ждали, пока 
Россия вмешается, пока она что-то сделает. 
Прекратит эту войну на Украине против жите-
лей ДНР и ЛНР. Потому что было понятно, что 
только Россия может это сделать. Власти Укра-
ины не хотели мира, к сожалению. Сейчас на 
Украине случилось то, что случилось. Посмо-
трим, что будет дальше. 
На днях в СМИ было опубликовано ваше обраще-
ние в адрес Владимира Путина, где вы пожелали 
президенту России скорейшего выполнения по-
ставленных перед нашей доблестной Российской 
армией задач по демилитаризации и денацифи-
кации Украины. Что побудило вас написать такое 
послание?
Я написал письмо Владимиру Владимировичу 
Путину, потому что воспринимаю всю эту ситу-
ацию на Украине как свою личную боль. Поэто-
му я решил поддержать нашего президента. 
В принципе, надо сказать главное. Лично я счи-
таю, что только Путин, только Россия могут всю 
эту ситуацию завершить, и завершить так, что 
никакой войны больше не будет. Главным ло-
зунгом этих дней, мне кажется, должно быть то, 
что Россия войну не начинает, Россия войну за-
канчивает. И ее развязали не мы. 
Наверняка на Украине это ваше послание прези-
денту России было встречено без восторга. Нет 
страха, что от вас после такого обращения к Пути-
ну могут отвернуться украинские друзья?
Понятно, что кого-то я потеряю из украинских 
друзей, кого-то приобрету. Когда я выклады-
ваю в соцсетях какой-то пост или текст с под-
держкой, то, как правило, комментаторы раз-
деляются: часть меня поддерживает, я им очень 
за это благодарен, часть жестко хейтят. Хейте-
ров я либо игнорирую, либо отвечаю по делу, по 
фактам, разоблачающим их фейки. Есть третий 

вариант онлайн-собеседников, их совсем не-
много, буквально пять процентов, они отвеча-
ют по существу, пытаются со мной спорить, до-
нести адекватную точку зрения. С такими 
людьми есть о чем поговорить. На той стороне 
тоже ведь много адекватных украинцев. Кто-то 
понимает все, как есть на самом деле. И про 
смертоносное расширение НАТО на восток, 
и про роль США в каждом мировом конфликте. 
А кому-то надо просто рассказать о нашей по-
зиции, о том, что никто не хочет вас захваты-
вать и уничтожать обычных украинцев и что 
мы пришли на Украину с миром. 
Как ваши коллеги–шахматисты, в том числе ино-
странные, отнеслись к вашему обращению к пре-
зиденту России? Например, чемпион мира норве-
жец Магнус Карлсен?
Что касается моих коллег, то довольно много лю-
дей, кто остался нейтральным. Таких, я бы ска-
зал, даже подавляющее большинство. Кто-то 
выступил за Украину. В основном это западные 
шахматисты — польские, американские. Шах-
матисты из тех стран, которые поддерживают 
Украину. Но могу сказать, что многие шахмати-
сты поддержали меня, и мне приходили в «лич-
ку» сообщения от гроссмейстеров, которые не 
хотят выходить в публичную плоскость, не каж-
дый это любит, и они на моей стороне. И я им, 
конечно, очень благодарен. Магнус Карлсен не 
так жестко высказывался, но в целом он, конеч-
но, дал понять, что на стороне Украины. 

Один из лучших шахматистов планеты Сергей Карякин рассказал «ВМ» о своем отношении к происходящим на Украине событиям. Он оставался предельно 
корректным в своих оценках, не призывал никого из коллег сменить позицию. Не повышал голос. Но чувствовалось, как ему непросто сохранять полное спокойствие. 

Не потому, что его переполняла злость, а потому, наверное, что говорить о многом ему просто больно. Как и всем нам, похоже. 

23 декабря 2016 года. Сергей Карякин 
на церемонии открытия после 
реставрации Центрального дома 
шахматиста (1) Обращение Карякина 
к президенту России Владимиру 
Путину (2)

Сергей Карякин: Россия войну не начинает, Россия войну заканчивает

Оставаться профессионалом 

РУСЛАН КАРМАНОВ
Обозреватель

Через полгода 
истерия 
западных стран 
уляжется, и мы 
начнем ездить 
на соревнования

Сергей Александрович Карякин родился 
12 января 1990 года в Симферополе 
(СССР). Российский (ранее — украинский) 
шахматист. В возрасте 12 лет и 211 дней 
стал самым молодым гроссмейстером 
в истории. Внесен в Книгу рекордов Гин-
несса. Неоднократный победитель дет-
ских и юношеских чемпионатов мира и Ев-
ропы. В 2016 году одержал победу в тур-
нире претендентов, но проиграл действу-
ющему чемпиону мира Магнусу Карлсену 
(Норвегия) в матче за мировую корону 
(2016). Обладатель Кубка мира ФИДЕ 
2015 года. Чемпион мира по быстрым 
шахматам (Астана, 2012), чемпион мира 
по блицу (Доха, 2016), двукратный побе-
дитель командного чемпионата мира в со-
ставе команды России (2013 и 2019). Один 
из самых авторитетных шахматистов в ми-
ре. Активный участник соревнований.

ДОСЬЕ

Сегодня многие звезды российского шоу-бизне-
са и спорта считают своим долгом выступить 
в поддержку Украины. Почему, на ваш взгляд, 
они приняли такое решение? Это модный тренд 
или непонимание той миссии, которую взвалила 
на свои плечи Россия?
Что касается звезд шоу-бизнеса, то каждый сам 
за себя решает. Но в целом они решают, как им 
выгоднее. Если они понимают, что останутся 
без гонораров, без приглашений, то лишаться 
этого не хотят. Это их выбор, каждый придер-
живается своей позиции. Но это не для меня. 
Беспрецедентные международные санкции про-
тив российского спорта, которые были введены 
в последнее время, могут его похоронить на-
всегда?
Санкции против спортсменов я считаю свин-
ством. Потому что, во-первых, большинство из 
наших спортсменов ничего не высказывали по 
данной ситуации. Они молчали. И почему санк-
ции должны касаться людей, которые никаким 
боком к этой ситуации не относятся? Запад, 
к сожалению, пытается наше общество поссо-
рить, чтобы мы озлобились, спортсмены — 
на чиновников, чиновники — на кого-то еще. 
К сожалению, это так. 
Наши лучшие хоккеисты, футболисты, фигури-
сты, биатлонисты и представители других видов 
спорта теперь не смогут выступать на междуна-
родных соревнованиях под российским флагом. 
Вы тоже лишены такой возможности?
Получается, что Международная шахматная 
федерация (ФИДЕ) встала на сторону Европы, 
скажем так, на сторону МОК, и присоединилась 
к этим всем запретам. И поэтому, к сожалению, 
российские и белорусские шахматисты будут 
играть без флага и без гимна. Хотя при чем тут 
белорусские спортсмены? Это вообще большой 
отдельный вопрос. 
Если и вас коснутся санкции, то каким образом 
вы намерены с ними бороться?
Я знал, на что иду. В 2014 году я поддерживал 
присоединение Крыма к России. После этого 
меня принципиально не позвали на несколько 
европейских турниров. Но потом, когда общая 
ситуация чуть-чуть затихла, меня вновь начали 
приглашать. Потому я понимаю, что, как мини-
мум, временно меня не будут приглашать на 
международные турниры. Уже даже с некото-
рых ведущих шахматных сайтов написали, что 
ко мне они относятся нормально, но у нас, мол, 
политика такая, и вы не можете больше уча-
ствовать в наших призовых турнирах. Но, по-
вторюсь, я знал, на что иду. Буду работать над 
шахматами, готовиться и ждать, когда появит-
ся шанс принять участие в турнирах, которые 
в любом случае будут, как минимум, в России. 
Наша страна должна активизироваться в плане 
организации как можно большего числа шах-
матных турниров и других соревнований. 
Каким образом российским спортсменам можно 
выйти без потерь из-под колпака санкций? 
Я про сохранение спортивной формы, должной 
соревновательной практики. 
Именно государство, я считаю, должно поддер-
живать спортсменов. За все виды спорта я не 

могу сказать, но если мы говорим о шахматах, 
то в России огромные шахматные традиции. 
У нас очень мощная шахматная федерация, нам 
по силам провести соревнования самого выс-
шего ранга. 
Могли бы вы дать долгосрочный прогноз на пять-
шесть ходов вперед, как будет развиваться оте-
чественный спорт в ближайшие годы?
Долгосрочный прогноз на спорт давать невоз-
можно, потому что все зависит от геополитиче-
ской ситуации. Если, допустим, все произойдет 
быстро, как с возвращением Крыма в состав 
России, то через полгода истерия западных 
стран уляжется и мы снова постепенно начнем 
ездить на всевозможные соревнования. Это 
один сценарий, и он довольно оптимистичный. 
Но может быть более жесткий сценарий, и мы 
на долгие годы попадем под жесткие санкции. 

Тогда придется в России проводить большую 
часть времени и большую часть соревнований. 
Посмотрим, тут нельзя загадывать. 
Как российским болельщикам относиться к тому, 
что теперь их спортивные кумиры в ближайшие 
годы не смогут защищать честь России на меж-
дународной спортивной арене? 
Болельщикам надо относиться с пониманием. 
Это же не спортсмены не хотят ехать на турни-
ры. Я думаю, что если болельщики настоящие 
и искренние, то они поддержат спортсменов 
и в этой ситуации тоже.
Как вы отнесетесь к тому, что некоторые россий-
ские спортсмены захотят поменять гражданство, 
чтобы выступать за другую страну?
Если кто-то захочет поменять гражданство, то 
это будет его личным решением. Я такого де-
лать точно не буду. Я люблю Россию и надеюсь, 
что всю жизнь буду выступать за нашу страну. 
И поддержу Россию во всех ситуациях — хоро-
ших и, скажем так, не в самых лучших. Если ка-
кой-нибудь российский спортсмен хочет сме-
нить гражданство, чтобы участвовать в между-
народных соревнованиях, то не будем осуждать 
таких людей. Каждый имеет право на свое мне-
ние. За себя в данной ситуации я все сказал. 
Может ли произойти обратный эффект от санк-
ций, направленных против российского спорта? 
По принципу «нет худа без добра». Или решения 
международных спортивных федераций о санк-
циях против российских спортсменов не сулят 
никаких перспектив отечественному спорту? 
Здесь можно привести такой пример. До 
2014 года Россия закупала продукты и много 
чего еще на Западе. А потом мы переориенти-
ровались, и пресловутое импортозамещение на 
самом деле произошло. Поэтому российский 
спорт, я думаю, будет больше ориентироваться 
на внутреннее производство талантливых 
спортсменов, проведение качественных турни-
ров. Может, в Россию будут приглашать силь-
ных иностранных тренеров, чтобы они дели-
лись передовыми методиками тренировок. 
Если наших спортсменов поддержит родное 
государство, то они будут тренироваться и вы-
ступать в России, а затем обязательно станут 
побеждать на международных стартах, когда 
санкции будут сняты. Я в этом уверен.
За кого болеть теперь российским болельщикам 
на чемпионатах мира и Европы по футболу, шах-
матам, фигурному катанию? Или можно отклю-
чать телевизор? Вам будет интересно смотреть 
за такими соревнованиями, где нет российских 
спортсменов?
Если россияне не играют, то я довольно редко 
смотрю спортивные соревнования. Олимпиаду 
я бы точно не смотрел, если бы там не участво-
вала сборная российских спортсменов. Буду 
смотреть по телевизору чемпионаты России.

23 декабря 2016 года. Сергей Карякин 
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Вчера в Союзе писателей 
России объявили итоги пре-
мии «Лучшие книги и изда-
тельства» за 2021 год. 

Награждение более 30 призе-
ров и победителей в различ-
ных номинациях этого все-
российского литературного 
конкурса состоялось в конфе-
ренц-зале Дома литераторов. 
Лауреатом премии в номина-
ции «Проза» стал главный ре-
дактор газеты «Вечерняя Мо-
сква» Александр Куприянов. 
Лучшей книгой за 2021 год 
члены жюри признали его про-
изведение «Таймери. Таежная 
повесть». Помимо диплома 
лауреата, Александр Купри-
янов получил и членский би-
лет Союза писателей России, 
куда его недавно приняли.
В номинации «Поэзия» луч-
шей книгой жюри сочло «Ан-
тологию кадетской поэзии» 
в двух томах. Сборники объе-
динили произведения вы-
пускников кадетских кор-
пусов Российской империи 
и русского зарубежья. 
Члены жюри отметили и поэ-
тические переводы Олега 
Островского.
— Я много лет переводил с ис-
панского стихотворения XIX–
XX веков. Культура Испании 
и Латинской Америки очень 
похожа на нашу. И люди, жи-
вущие там, тянутся к Рос-
сии, — отметил Олег Остров-
ский.
В номинации «Военная исто-
рия» один из победителей — 
Николай Долгополов. Награ-
ду ему присудили за третий 
том книги «Легендарные раз-
ведчики».

— Успех писателя и журнали-
ста зависит от героев. Когда 
пишешь об интересных лю-
дях, то 85 процентов внима-
ния читателя уже приковано 
ко всей книге, — отмечает Ни-
колай Долгополов.
В номинации «Биография» 
победил писатель Лев Да-
нилкин, автор произведения 
«Пассажир с детьми: Юрий 
Гагарин до и после 27 марта 
1968 года». Признали лучшей 
и биографию советского пар-
тийного деятеля Георгия Ма-
ленкова «Практический ра-
ботник», написанную истори-
ком-архивистом и издателем 
Андреем Сорокиным. 
— Это документальная по-
весть, в ее основе — подлин-
ные источники. Я уверен, что-
бы понимать сегодняшний 
день, нужно знать и день вче-

рашний. А для этого — дер-
жать в руках реальные доку-
менты, отражающие события 
и судьбы людей, — рассказы-
вает Андрей Сорокин. 
Еще один лауреат в биогра-
фической номинации — 
«Жизнеописание Виктора 
Васильевича Карпушкина 
(1901–1996 годы)» под редак-
цией Ирины Щербаковой. 
Номинация «Искусство» при-
несла диплом победителя Ки-
риллу Соколову за книгу о па-
мятниках, возведенных в Рос-
сии до 1911 года.
Наградили победителей 
и в других номинациях: 
«История», «Философия», «Пе-
дагогика», «Политология», 
«Экономика», «Путешествия». 
Премию «За вклад в русскую 
культуру» Русского биографи-
ческого института вручили 

президенту Российской госу-
дарственной библиотеки Вик-
тору Федорову.
— Мне очень нравится фор-
мулировка, это многое зна-
чит для меня, — говорит Вик-
тор Федоров. — В марте ис-
полнится ровно 25 лет, как 
я работаю в «Ленинке». И би-
блиотека за все эти годы 
очень сильно изменилась, от-
части благодаря современ-
ным технологиям.
Премией «За вклад в русскую 
культуру» отметили профес-
сора географического факуль-
тета МГУ имени М. В. Ломоно-
сова Михаила Слипенчука, 
генерального директора Ма-
лого театра Тамару Михайло-
ву, основателей издательств 
и главных редакторов газет.
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova@vm.ru

Многодетных 
хотят освободить 
от оплаты услуг ЖКХ. 
И как вам?

НАТАЛЬЯ КАРПОВИЧ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЪЕДИНЕНИЯ 
МНОГОДЕТНЫХ СЕМЕЙ МОСКВЫ

Я позитивно отношусь к лю-
бой мере, которая поддер жи-
вает многодетных. Сейчас 
такое время, когда это необ-
ходимо. Теперь, в условиях 
санкций, человеку просто 
ока зать ся за чертой бедно-
сти. Кто-то потеряет работу, 
у кого-то снизятся доходы. 
Поддержка государства — 
это главное, что сейчас долж-
на почувствовать каждая 
семья: что она не одна, что 
трудные времена мы пережи-
вем вместе, всей страной, но 
справимся, и будем жить до-
стойно.

ВЯЧЕСЛАВ БОБКОВ
ЗАВЕДУЮЩИЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ 
ПРОБЛЕМ УРОВНЯ И КАЧЕСТВА ЖИЗНИ 
НАСЕЛЕНИЯ ИНСТИТУТА СОЦИАЛЬНО
ЭКОНОМИЧЕСКИХ ПРОБЛЕМ 
НАРОДОНАСЕЛЕНИЯ РАН, ДИРЕКТОР 
НАУЧНОГО ЦЕНТРА ЭКОНОМИКИ ТРУДА 
РЭУ ИМЕНИ ПЛЕХАНОВА

Согласен. Сейчас растут тари-
фы на ЖКУ. А у нас наиболь-
шее количество людей с до-
статком ниже среднего — как 
раз многодетные родители. 
Если государство компенси-
рует то, что они тратят на 
коммуналку, свободные день-

ги пойдут на красивые дет-
ские вещи, добрые книги, хо-
рошие продукты, на образо-
вание и культурный досуг. 
Словом, на то, что и составля-
ет экономическую основу 
жизни. Такая мера должна 
распространяться на все се-
мьи с доходом ниже прожи-
точного минимума. Не толь-
ко на многодетных. Один ли 
у вас малыш или семеро по 
лавкам, если на нормальную 
жизнь ребенку не хватает — 
государство должно помочь. 

АЛЕКСАНДР ЩЕРБАКОВ
ЭКОНОМИСТ, ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
ТРУДА И СОЦИАЛЬНОЙ ПОЛИТИКИ 
РАНХИГС

Подобные меры — лишняя на-
грузка на федеральный и ре-
гиональный бюджеты. Есть 
ли у страны сейчас такие ре-
сурсы? А некоторые льготни-
ки, как на Западе, еще и счита-
ют: выгоднее жить на соци-
альные пособия от государ-
ства, чем идти на работу. 
Поэтому в некоторых субъек-
тах это может стать причиной 
роста безработицы. 

Подготовили ДАРЬЯ МАРИНОХИНА, 
МАРГАРИТА МАРТОВСКАЯ
edit@vm.ru

О ПОДДЕРЖКЕ НАСЕЛЕНИЯ 
И БИЗНЕСА ➔ СТР. 1, 4

Депутаты Комитета Госдумы по строительству и ЖКХ 
предложили освободить многодетные семьи от оплаты 
коммунальных услуг и вернуть 70 процентов стоимости 
этих услуг лицам старше 65 лет. Эти меры должны, 
по мнению парламентариев, носить временный характер. 

вопрос дня

Выставка
Подвижные скульптуры

 Курская
Серебряническая наб., 19 
Галерея Гари Татинцяна
12 марта, 12:00, бесплатно
«Живые» изваяния представ-
ляют собой синтез искусства 
и робототехники.

Кинопоказ
Руслан и Людмила

 Ясенево
Литовский бул., 7
Центр «Вдохновение» 
12 марта, 12:00, бесплатно
Фильм-сказка Александра 
Птушко предназначается 
для семейного просмотра.

афиша
на выходные

точка Продолжаем цикл публикаций «Наш век», посвя-
щенный грядущему в 2023 году столетию «Вечерней 
Москвы». Сегодня точку в номере ставит Александр 
Лисин, главный редактор газеты в 1988–1998 годах. 
Фото сделано 11 августа 1988 года в Афганистане, 
в районе Торагунды, провинция Герат. 
— Меня сфотографировал по моей просьбе кто-то из 
военных, — вспоминает Александр Иванович. — 
Я был там без фотокорреспондента, делал снимки 
сам, но самого себя, как вы понимаете, в то время 
было снять невозможно...

Александр Лисин побывал в Афганистане в составе 
большой группы отечественных и зарубежных жур-
налистов. Командировка была приурочена к перво-
му этапу вывода советских войск (к 15 августа 
1988 года страну покинула половина личного соста-
ва «ограниченного контингента»).
— Я к тому моменту всего полгода как стал глав-
ным редактором, — рассказывает Александр Ивано-
вич. — Провожая меня, мой заместитель сунул мне 
в руку крестик со словами: «Вы же на войну летите...» 
Я удивился: какая война, мы же выводим войска!

Александр Лисин объездил вместе с журналистами 
всю северную часть Афганистана, провел телемост 
с редакцией «Вечерки». По возвращении опублико-
вал серию из пяти полосных репортажей (с 29 авгу-
ста по 30 сентября 1988 года). Он и сегодня считает, 
что «для него лично» эта поездка оказалась «очень 
важна». 

ЖДЕМ ПИСЕМ НА EDIT@VM.RU С ПОМЕТКОЙ НАШ ВЕК.

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 5

наш век

Актриса отмечает юбилей 
оригинальной ролью
Сегодня народной артистке 
России, телеведущей Марии 
Ароновой (на фото) исполня-
ется 50 лет. Актриса расска-
зала «ВМ», что юбилей пла-
нирует отметить на сцене. 

Сегодня вечером 
на Исторической 
сцене Театра име-
ни Евгения Вахтан-
гова Мария Ароно-
ва сыграет в пре-
мьерном спектакле 
«Мертвые души» 
режиссера Влади-
мира Иванова. 
У актрисы в этой постановке 
весьма нестандартная роль. 
— Юбилей планирую отме-
тить в образе Чичикова. При-
ятно, что в день рождения 
я буду играть на сцене моего 
любимого театра, в котором 
я служу с института, — отме-
чает Мария Аронова.
Оригинальное прочтение 
классического спектакля от 
режиссера Иванова предусма-

тривает на сцене всего двоих 
актеров. Один играет Чичико-
ва, другой — остальных пер-
сонажей, меняя образы, как 
в итальянской комедии дель 
арте. С Марией в спектакле за-

нят сын Владислав 
Гандрабура. 
— К финалу я буду 
выглядеть вполне 
соотв етс тв енно 
возрасту, — ирони-
зирует Мария.
Отметить в таком 
формате сразу два 
юбилея — 50-летие 

артистки Марии Ароновой 
и 100-летие Вахтанговского 
театра — предложил директор 
театра, заслуженный деятель 
искусств России Кирилл Крок. 
ВЕРОНИКА УШАКОВА
v.ushakova @vm.ru

РЕДАКЦИЯ ГАЗЕТЫ ВЕЧЕРНЯЯ 
МОСКВА ПРИСОЕДИНЯЕТСЯ 
К ПОЗДРАВЛЕНИЯМ И ЖЕЛАЕТ 
МАРИИ АРОНОВОЙ ЗДОРОВЬЯ 
И ТВОРЧЕСКИХ УСПЕХОВ

Союз писателей наградил самых 
талантливых литераторов

Вчера 15:51 Председатель Экспертного совета премии 
Святослав Рыбас (слева) вручает диплом историку-
архивисту, издателю Андрею Сорокину

Работа и образование

Мебель

Искусство 
и коллекционирование

Юридические услуги

РЕКЛАМАЧастности
● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление ис-
ков. Участие в судах. Все споры, 
в т. ч. поможем вернуть или рас-
служебить квартиру, выписать 
из квартиры. Наследство. Семей-
ные споры. Банкротство физлиц. 
Т. (499) 409-91-42
● Возврат квартир.Т. (495) 210-25-63

● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

● Ремонт мебели. Т. (925) 504-54-71

● Надежным. Т. (967) 070-35-81

Метастазы 
ненависти

В последнее время градус ненависти 
в обществе зашкаливает. Причем 
с обеих сторон. В первую очередь это 
проявляется в сетевых баталиях, по на-
калу страстей напоминающих уже сра-
жение под Прохоровкой. Понятно, что 
любой сознательный гражданин дол-
жен поддерживать свою страну, когда 
на фоне реальных военных действий 
половина мира ополчилась на все рус-

ское: от классиков литературы до отечественных щей 
с пельменями. И не просто должен — обязан. Однако ви-
рус ненависти подхватить просто. Куда тяжелее потом ис-
коренить эти метастазы, проникающие глубоко в души. 
Ура-патриоты сейчас насмерть сцепились с «западника-
ми», осуждающими спецоперацию России по денацифика-
ции и демилитаризации Украины. Клавиатуры трещат от 
набираемых проклятий. Одни желают самой страшной 
смерти «нацикам» и «хохлам», часто не делая разницы 
между этими понятиями. Призывают сровнять с землей 
украинские города — от Харькова до Киева. Другие поно-
сят «оккупантов», а также их бабушек, дядей с тетями и де-
тей, предрекая им адские муки и грезя 
о том, как в ядерном огне оплывают 
и тают кремлевские башни. 
Но ненависть сейчас — совсем не то, 
что нужно России и Украине. И всему 
миру. Против этой самой бережно 
культивируемой последние десятиле-
тия ненависти и сражаются сейчас 
российские солдаты. Часто платя са-
мую страшную и высокую цену, чтобы 
сохранить жизни простых украинцев. 
А иногда и просто закрывая их соб-
ственными телами. Цель спецопера-
ции — победить и избыть ту самую 
ненависть, которая уже начала тянуть 
руки к «грязным бомбам» и биологи-
ческому оружию. Которая плотно окопалась в стенах ки-
евской Рады и сердцах бойцов так называемых доброба-
тов, не гнушающихся эсэсовскими рунами и свастиками. 
А еще пытками, расстрелами, насилием. Которая годами 
утюжила «Градами» и «Ураганами» мирные села и города. 
Поверьте, расчеловечивание противника происходит бы-
стро и незаметно. Не успеешь глазом моргнуть, как 
«свои» окажутся «сверхчеловеками», а «чужие» — унтер-
меншами. Мы все это проходили уже не раз. Обратный же 
процесс — долгий, тяжелый и болезненный. Часто — кро-
вавый. Поэтому не надо уподобляться тем, кто сегодня 
прикрывается мирными людьми в украинских городах. 
И не стоит делиться на «хохлов» и «кацапов». Давайте 
останемся просто людьми. Спецоперация закончит-
ся, Украина будет денацифицирована, демилитаризация 
и так почти завершена. Преступники отправятся на ска-
мью подсудимых. А нам нужно будет жить дальше. Стро-
ить дома, растить детей, печь хлеб. А с проникшими в ду-
шу метастазами ненависти сделать это невозможно. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 1, 2, 3, 7

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АЛЕКСЕЙ 
ЗЕРНАКОВ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

СВЯТОСЛАВ РЫБАС 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ЭКСПЕРТНОГО СОВЕТА 
ПРЕМИИ ЛУЧШИЕ КНИГИ 
И ИЗДАТЕЛЬСТВА, ПРЕДСЕДАТЕЛЬ 
СОВЕТА ДИРЕКТОРОВ РУССКОГО 
БИОГРАФИЧЕСКОГО ИНСТИТУТА

Члены жюри прочли более 
200 книг-номинантов на пре-
мию и приняли свои решения
максимально непредвзято.
В этом году прослеживаются 
тенденция: авторы в основном 
пишут об истории,войне
и судьбе государства. Патрио-
тизм востребован. Это самые 
животрепещущие темы. Хо-
чется отметить, что наша пре-
мия — единственная универ-
сальная. Она объединяет все 
жанры и стили. И в этом ее до-
стоинство. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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